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L iebe Leser innen und Leser,

g ibt  es  wirk l ich e inen Pater,  der Gin herstel l t  und diesen über den Klos-
tershop des Z isterz ienser Klosters  in  St iepel  verkauft?  Ja ,  den gibt  es . 
Wir sprachen mit  Pater Pech,  dessen Name glückl icherweise n icht  Pro-
gramm ist ,  denn sein Gin ist  e ine k le ine Bochumer Erfolgsgeschichte. 
Genauso spannend ist  aber auch das Interview mit  Bo-Market ing Chef 
Mario Schiefelbein .  Dieser ber ichtete im persönl ichen Gespräch über d ie 
Neuigkeiten auf  dem Bochumer Weihnachtsmarkt ,  denn stet ig wird an 
e iner Verbesserung des ohnehin schon attrakt iven Marktes gearbeitet .

Natür l ich g ibt  es  auch dieses Mal  wieder v ie le  andere spannende und 
unterhaltsame Themen in  unserem Stadtmagazin . 
Ich wünsche Ihnen somit  auch dieses Mal  wieder v ie l  Spaß beim Lesen 
und eine kurzwei l ige Unterhaltung mit  Ausgabe 21  und vie l  Glück bei  un-
serem Weihnachtsgewinnspiel .

An dieser Stel le  möchten wir auch noch einmal  a l len Firmen und Unter-
nehmen für d ie tol len Preise danken. 

Bitte n icht  vergessen:  Anregungen und T ipps immer wieder gerne an: 
info@wunderbar-market ing.de,  denn schöne Ideen und Dinge s ind bei 
uns immer herz l ich wi l lkommen.

Haben Sie e in frohes Fest ,  rutschen Sie gut  in  das neue Jahr und ble iben 
Sie gesund. 

Glück Auf 2019! 

Ol iver Bartkowski  und 
das Team von bochum macht spaß

VORWORT

Bang & Olufsen
im Quartier Bochum
A. Michaelis GmbH

www.bang-Olufsen-Bochum.de 
imquartier.bochum@beostores.com
Fb: Bang & Olufsen im Quartier

Hellweg 5-7
44787 Bochum
T: 0234 5305980

Mo - Fr 10.00 - 19.00 Uhr
Sa 10.00 - 16.00 Uhr

Erleben sie ästhetisches Design, innovative Technik und dazu einen Hauch von Extravaganz. 
Die Highend Produkte von Bang & Olufsen faszinieren durch excellente Sound- und Bildqualität, 
eingebettet in hochwertigste Materialien wie Glas oder Aluminium. 
Inhaber Arndt Michaelis und sein überaus kompetentesTeam beraten Sie gerne.

Erleben sie ästhetisches Design, innovative Technik und dazu einen Hauch von Extravaganz. 
Die Highend Produkte von Bang & Olufsen faszinieren durch excellente Sound- und Bildqualität, 

Ihr Autopartner im Revier www.autohaus-pflanz.de

DER PEUGEOT 3008
FÜR OFFROAD UND ONLINE

Bochum · Hanielstraße 10 · 0234/938800
Dortmund · Hörder-Bach-Allee 2 · 0231/516700

Gelsenkirchen · Grothusstraße 30 · 0209/925880
Herne · Holsterhauser Straße 175 · 02325/37280
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You say Tapas – we say Mezé!
Im Yamas erlebst du die griechische Küche wie sie 
wirklich ist - mit authentischen Mezédes und 
erstklassigen Weinen in stilvollem Ambiente. 

Yamas mezé restaurant & weinbar
Massenbergstr. 1 (Boulevard Bochum)
44787 Bochum-Innenstadt

Reservierung: www.yam.as . 0234-5309643   
	

IHR AUTOGLAS-PROFI IN BOCHUM

24-STUNDEN-ANNAHME

Herner Str. 152
44809 Bochum

Telefon: 0234 | 95082988
Telefax: 0234 | 95082987

���������������

SIMPLY CLEVER

Automobile Friedenseiche GmbH

Castroper Hellweg 109 | 44805 Bochum
Fon 0234 - 352914 | Fax 0234 - 9362186 www.automobile-friedenseiche.de

Ihr Skoda Partner für Bochum und Umgebung
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NEUE SHOW IM VARIETÈ ET  CETERA

„Besinnl ich geht anders!“  heißt  d ie neue Show im et 
cetera .  Vom 9.  November bis  zum 3.  März 2019  läuft 
das Programm und wird begle itet  von Luke Dimon, 
dem bel iebten Moderator und Magier.  Mit  dabei  ist 
auch Grimassen-Meister und Stimmungskanone Jeff Hess.

Al le  weiteren Infos:  www.variete-et-cetera.de

L IVE PAINTING POP-ART BEI  BALTZ

NE U ES GESIC H T FÜ R SPA RKA SSE N-A KTION

Der Termin für die 3.  Bochumer Kreativ Ral lye steht. 
Von Samstag 23. Februar bis Freitag 1.  März 2019 heißt 
es wieder:  „7 Tage – 7 Orte – Kultur pur“.  Auch dieses
Mal  werden wieder Bochumer Künst ler innen und 
Künst ler auf  Top-Niveau auftreten,  um bei  fre iem Ein-
tr i tt  Menschen Kultur zu ermögl ichen,  deren Geld-
beutel  das aktuel l  v ie l le icht  n icht  gerade hergibt .

Das Programm wird demnächst  unter www.bochumer-
kreativ-ral lye.de  vorgestel l t . 

STARLIGHT EXPRESS

Mode tr i fft  Kunst :  Am 08.12.2018 von 12:00 Uhr – 
17:00 Uhr  i st  der Pop-Art-Shootingstar Niko Nikola i-
d is  im Modehaus Baltz  in  Bochum zu Gast .  Anläss l ich 
des 10- jähr igen Jubi läums des Modeunternehmens 
Fr itz i  aus Preußen wird der Künst ler dort  l ive den 
Bestsel ler„Al ina“  bemalen.  Bei  d ieser außergewöhn-
l ichen Kunstakt ion können die Kunden Niko Nikola id is 
hautnah bei  der Arbeit  beobachten und s ich mit  ihm 
über d ie Designs austauschen.  Anschl ießend haben 
Mode-Fans d ie Mögl ichkeit  e in  echtes Pop-Art  Unikat 
in  den Händen zu halten und s ich ihr L iebl ingsstück 
von ihm personal is ieren zu lassen,  ganz fre i  nach dem 
Motto:  „Create your own sty le“. 

Florian Ernst ist das neue Gesicht des Sparkassen-Führer-
scheinsparens.  Nachdem s ich der Schi l ler-Schüler beim
S-Club-Cast ing gegen die starke   Konkurrenz durch-
gesetzt  hatte,  durchl ief  er e in profess ionel les  Foto-
shooting.  Die tol len Fotos,  d ie  dabei  entstanden s ind, 
z ieren nun Flyer und Plakate.  F lor ian strahlt  sogar 
über lebensgroß von einem Lin ienbus der Bogestra . 
So ist  der 15- jähr ige Jugendfußbal ler beim TuS Hordel
e in ige Monate lang in  ganz Bochum unterwegs.

KU LTU R BE I  BESTATTU NGE N LU EG

Krimi-Lesungen und Musik im Bestattungshaus? Auf jeden 
Fal l ,  vor a l lem,  wenn es bei  den sympathischen Gast-
gebern Eheleute Lueg im Stadtei l  Wiemelhausen statt-
f indet .  Diese s ind auch bald wieder an e inem Abend 
im Rahmen der 3.  Bochumer Kreat iv  Ral lye dabei 
und wenn diese Zeitung im Umlauf ist ,  dann hat  der be-
kannte Autor und Physiker Aenas Rooch dort  bereits 
aus se inem neuen Buch „Rubbel  d ie  Katz“  gelesen. 

Also e infach mal  wieder auf  der Webseite von Bestat-
tungen Lueg informieren,  was in  Sachen Kultur dem-
nächst  wieder anl iegt :  www.bestattungen-lueg.de .

Der Highspeed-Klass iker in  Bochum. Mit  b isher über 
16 Mi l l ionen Besuchern ist  der STARLIGHT EXPRESS, 
der nur in  Bochum zu sehen ist ,  das erfolgreichste 
Musical  der Welt  an e inem Standort ,  gekürt  durch 
Guinness World Records.  Das Musical  erzählt  den 
Traum eines k le inen Kindes vom großen Rennen der 
Eisenbahnen.  Die l iebenswerte Dampflok Rusty tr i tt 
gegen die E-Lok Electra und die Diesel lok Greasebal l 
an.  An den schönen 1 .  K lasse Waggon Pear l  ver l iert 
Rusty se in Herz .  Wer schon lange nicht  mehr dr in  war, 
sol l te  nach dem Umbau unbedingt mal  wieder vor-
beischauen.  Jetzt  macht es  noch mehr Spaß und Karten
 s ind immer wieder e ine gute Geschenkidee. 

RADELN OHNE ALTER

Im Sommer 2018 hat  d ie Ehrenfelder Miteinander 
e .V.  das Projekt  „Radeln ohne Alter“  gestartet .  Das 
Projekt  ist  Tei l  des Weltverbandes „Cycl ing without 
Age“ (CWA) mit  Sitz  in  Kopenhagen.  2012 gegründet 
ist  CWA in 37 Ländern vertreten,  an 1100 Orten mit 
über 1500 Rikschas.  Mit  d iesen Rikschas werden Se-
nior innen und Senioren von Ehrenamtl ichen spaz ier-
engefahren,  wei l  auch s ie  das „Recht auf  Wind in  den 
Haaren“ haben!  Diesen Wind in  den Haaren hat  der 
Verein beim Stadttei l fest  Ehrenfeld mit  e iner gel iehe-
nen Rikscha im Juni  2018 vie len Menschen geschenkt , 
um das Projekt  der Öffent l ichkeit  vorzustel len.  Die 
spontane Begeisterung und das Lächeln im Gesicht 
der Tei lnehmenden und Zuschauenden hat  bestät igt , 
wie überzeugend die Idee ist .  Um die Phi losophie,  das 
Konzept und den aktuel len Stand näherzubr ingen,  g ibt 
es  am 

15.  November 2018 um 17 Uhr  im Saal  der Claudius-
Höfe,  Claudius-Höfe 10,  44789 Bochum, e ine Informa-
t ionsveranstaltung.

3.  BOC H UME R KRE ATIV RA LLYE

NEUIGKEITEN NEUIGKEITEN

SHOW Do.-Sa. 20.00 Uhr, So. 19.00 Uhr

0234
13003

09. NOV. 2018 – 03. MÄRZ 2019

WWW.VARIETE-ET-CETERA.DE Herner Str. 299 | Bochum

JETZT
WEIHNACHTSFEIER

BUCHEN!
Tickets ab 18,- EUR
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Das Z isterz ienserkloster in 
Bochum St iepel  ist  n icht  nur 
für Bochumer e in bel ieb-
ter Anlaufpunkt ,  sondern 
auch für Tour isten,  d ie  un-
sere Stadt e in b isschen bes-
ser kennenlernen möchten. 
Doch seit  e in iger Zeit  ist  das 
Kloster um eine Attrakt ion 
re icher,  denn ein Pater na-
mens Just inus kam doch tat-
sächl ich auf  d ie Idee,  e inen 
e igenen Gin zu kreieren und 
diesen nun auch überregio-
nal  zu vertreiben.  Wir spra-
chen mit  Pater Just inus über 
se inen Gin,  aber natür l ich 
auch über d ie Aufgaben und 
das Leben in  e inem Zisterz i-
enserkloster. DER

PATER
MIT
DEM 
GIN

Pater Justinus,  wann haben Sie für s ich den Entschluss 
gefasst,  Theologie zu studieren und vor a l lem, was 
war der ausschlaggebende Grund dafür?

Paral le l  zu meiner Promotion in  Wirtschaftsethik  an 
der Handelshochschule in  Leipz ig habe ich Theologie 
studiert .  Das bot mir d ie  Mögl ichkeit ,  mich neben dem 
Promotionsthema noch mit  anderen interessanten 
Fragestel lungen zu beschäft igen.  Das Studium der 
Theologie ist  e ine der besten Schulen,  um struktur iert 
denken zu lernen.  Für mich ging es aber auch darum, 
e ine Berufung zu e inem klöster l ichen Leben für mich 
zu prüfen,  dabei  war d ie Auseinandersetzung mit  den 
systematischen Fragen nach Gott  e infach wicht ig . 
Davor hatte ich schon über mehrere Jahre e in e igenes 
Unternehmen.  Nach dem Verkauf war es  mir mögl ich, 
mich wieder mehr der Wissenschaft  zu widmen und 
wicht ige,  ex istenzie l le  Fragen zu beantworten. 

Das Zisterz ienserkloster gibt  es  ja  noch nicht so 
lange.  Wann hatten Sie Ihren ersten Kontakt und wie 
kam es dazu,  dass  Sie heute in Bochum arbeiten?

Vor 30 Jahren s ind die ersten Mönche aus Österreich 
in  das Ruhrgebiet  gekommen.  Das Z isterz ienserkloster 
in  St iepel  ist  e ine Tochter der Abtei  Hei l igenkreuz 
im Wienerwald.  Dort  b in ich nach dem Studium der 
Theologie e ingetreten und wurde vor drei  Jahren a ls 
Ökonom nach St iepel  versetzt .  Der Ökonom kümmert 
s ich um die wirtschaft l ichen Angelegenheiten e ines 
Klosters  und der v ierzehn Mönche,  d ie  h ier wohnen 
und arbeiten.  In  se iner Entscheidung,  welcher Mönche 
wo eingesetzt  wird,  i st  der Abt völ l ig  fre i ,  wobei 
der Mönch vor e iner Versetzung selbstverständl ich 
angehört  wird.  Neben der Tät igkeit  a ls  Ökonom 
habe ich das „ Inst i tut  für Führungsethik“  aufgebaut , 
welches Führungsseminare und Coaching für Manager 
anbietet .

Wie stel lt  s ich für Sie a ls  Pater der Arbeitsal ltag 
zusammen und was s ind Ihre hauptsächl ichen 
Aufgaben?

Die Grundstruktur des Tagesablaufes e ines Mönches 
ist  durch die Regel  des Hl .  Benedikt  von Nurs ia 
(480-547) vorgegeben.  Dieser Gründermönch der 
benedikt in ischen Ordensfami l ie  fordert  von e inem 
Mönchen:  bete,  arbeite und lese!  Dieses „ora,  labora 
et  lege“,  wie es  im Latein ischen heißt ,  bedeutet  für 
uns Mönche,  dass  wir für d ie  Welt  jeden Tag beten. 
In  St iepel  beginnen wir damit  um 6 Uhr morgens und 
die Mönche versammeln s ich s ieben mal  während 
des Tages in  der K irche zum Gebet.  Dann geht jeder 
Mönch seiner Arbeitsaufgabe nach,  entweder a ls 
Pfarrer,  Kaplan,  Novizenmeister,  Wal l fahrts le iter, 

INTERVIEW LUEG
Bestattungen seit 1872

Ort der Ruhe 
Ort der Stille
Ort des Abschieds
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Küchenmeister,  Ökonom, Gartenmeister oder, 
oder,  oder.  Darüber h inaus ist  jeder Mitbruder zur 
geist l ichen Lektüre angehalten und sol l  jeden Tag Zeit 
für das Studium von geist l icher L iteratur haben.  Meine 
Aufgaben s ind neben den wirtschaft l ichen Fragen 
des Kloster,  das Erarbeiten und Unterr ichten von 
Führungs- und Businessethik  an zwei  Hochschulen,  d ie 
Leitung des Inst i tuts  für Führungsethik  und natür l ich 
der Monast ic  Dry Gin.

Spannend ist ,  dass  Sie im Klosterladen einen Gin 
herstel len,  den „Monastic  Dry Gin“.  Amüsant ist  der 
Hinweis  auf der schick gestalteten Flasche:  „Made in 
s i lence“.  Wie kam es denn zu dieser phantastischen 
Idee?

Wer in  e in Kloster e intr i tt ,  l iebt  d ie St i l le  und erfreut 
s ich am Schweigen.  Dabei  ist  das Schweigen nicht 
e in Selbstzweck,  sondern führt  zur inneren Mitte 
unseres Lebens,  zu Gott .  Von daher ist  der Slogan: 
„Made in  Si lence“ unser Lebensprogramm. Aus d ieser 
inneren St i l le  und Ausgegl ichenheit ,  d ie  der Mönch 
im Kloster sucht und f indet ,  kann folgl ich e in ganz 
anderes Produkt erwachsen.  Die Idee zu d iesem Gin 
kam uns,  wei l  wir merkten,  dass  wir d ie  Produktpalette 
in  unserem Kloster laden in  St iepel  erweitern müssen. 
Dazu wol lten wir auch etwas haben,  das wir in  unserem 
eigenen Kloster mit  herstel len können.  Da haben wir 
dann geschaut ,  welche Erfahrung und welches Wissen 
br ingen unsere Mitbrüder mit  und wer kann hier 
etwas beitragen.  Da wir bereits  e inen Kloster l ikör im 
Angebot haben (dieser wurde von unserem heut igen 
Abt Maximi l ian selbst  entworfen) ,  konnten wir h ier 
schon auf  „Produkt ionswissen“ zurückgreifen.

Warum Gin,  gab es schon vorher Erfahrungswerte?

Wir haben uns den Markt  angeschaut und geguckt , 
was in  anderen Klöstern produziert  wird,  damit 
man nicht  e infach Etwas nachahmt.  Dann schauten 
wir,  was man für e inen guten Gin braucht,  näml ich 
Getreide und Kräuter.  Wir haben in  Hei l igenkreuz 
e ine Landwirtschaft ,  d ie  ab dem kommenden Jahr 
ökologisch anbaut .  Dann können wir sogar e inen 
„Bioalkohol“  verwenden.  E in ige der Kräuter kann ich 
in  Bochum in unserem eigenen Garten anbauen,  was 
mir n icht  nur a ls  Hobbygärtner große Freude bereitet . 
Dazu haben wir e in e igenes Glashaus im Garten, 
welches jetzt  wieder s innvol l  genutzt  werden kann.

Wie haben Sie denn die r ichtige Mischung 
herausgefunden?

Wir haben mit  e iner k le inen Testanlage die ersten 
Gehversuche unternommen.  Dabei  wurde mit  e inem 

erfahrenen Dest i l lateur zusammengearbeitet  und 
wir wurden folgl ich b is  heute auch vor Fehltr i tten 
bewahrt .  Dafür b in ich sehr dankbar.  Nachdem wir 
gemerkt  haben,  dass  wir e in Spitzenprodukt in  den 
Händen halten,  wurden Focusgruppen gebi ldet .  Das 
s ind Testgruppen von zukünft igen Konsumenten.  Dabei 
wird der Gin in  e inem bl ind tast ing mit  anderen Gins 
vergl ichen.  Dort  haben wir sehr gut  abgeschnitten und 
deshalb dann den Markteintr i tt  gewagt.  Heute suche 
ich gute Spir i tuosenhändler,  d ie  unseren Monast ic 
Dry Gin in  ihre Produktpalette mit  aufnehmen. 

Was macht den „Monastic  Dry Gin“ denn so besonders 
und hebt ihn entscheidend von namhaften Produkten 
ab?

Dadurch,  dass  wie den Alkohol  selbst  produzieren 
und nur e inen k le inen Antei l  an Industr iealkohol 
verwenden,  best icht  der Monast ic  Dry Gin durch e inen 
sehr weichen Geschmack.  Wie es dem mönchischen 
Leben entspr icht ,  i st  d ieser Gin e in ehr l icher 
Wacholder Gin,  der durch die fe ine Abrundung mit 
e in igen (heimischen) Kräutern best icht .  Hier wären 
neben dem Wacholder,  den wir aus Ita l ien bez iehen, 
auch Z itrone,  Bas i l ikum und Zitronenmel isse zu 
nennen.  Dieser Gin und das ist  schon einz igart ig ,  kann 

sowohl  a ls  Digest if  pur getrunken,  a ls  auch mit  e inem 
Fever Tree Mediterranean Tonic genossen werden. 

Haben Sie durch den Gin auch Menschen auf das 
Kloster aufmerksam gemacht oder wird Al les  nur 
onl ine abgewickelt?

Was uns besonders erfreut ist ,  dass  Menschen,  d ie 
vorher noch nie im Kloster St iepel  waren,  jetzt  den 
Weg zu uns in  den Kloster laden f inden.  Wir konnten 
somit  n icht  nur neue Kunden für unseren Kloster laden 
gewinnen,  sondern hoffent l ich auch Menschen 
etwas von dem vermitteln ,  was wir a ls  Mönche hier 
den ganzen Tag tun.  Deutschlandweit  versenden wir 
den Gin über unseren onl ine-shop www.monastic.de
und haben seit  d ieser Woche auch e inen Vertr ieb 
in  Österreich über www.klosterladen.at .  Daneben 
etabl iert  s ich der Gin aber auch a ls  e in Bochumer 
Produkt ,  welches Menschen gerne verschenken,  wenn 
s ie  e ine Aufmerksamkeit  aus Bochum mitbr ingen 
möchten.  Dies ber ichten uns d ie Vertr iebspartner 
bei  Bochum Market ing und Feines bei  Feuerstein in 
der Bochumer Innenstadt .  Als  Nächstes würde ich 
gerne mal  unserem Oberbürgermeister e ine Flasche 
schenken und auf  Bochum anstoßen.

Ich laß im Internet,  dass  Sie bald auch auf den 
Ginflaschen Wissen über die Kirche,  beispielsweise 
über den ein oder anderen Papst vermitteln wol len. 
Was genau haben Sie geplant?

Ich produziere pro Charge derzeit  600 Flaschen,  d ie 
immer e inen e igenen Namen tragen.  Dies hat  mit  L inus 
begonnen und dann folgten Cletus und Clemens.  Das 
s ind die Namen der Päpste nach Petrus .  Der nächste 
Namensträger wird dann Evar istus .  Dieser hat  d ie 
K irche von 97-105 regiert .  Damit  können wir sowohl 
auf  schöne Vornamen,  a ls  auch e in Stück des Erbes 
aufmerksam machen,  auf  das unser heut iges Europa 
fußt .  So war der Papst  Evar istus vermutl ich von 
gr iechisch- jüdischer Herkunft .  Gerade in  Zeiten,  in 
denen s ich d ie Frage stel l t ,  was Europa im Innersten 
zusammenhält ,  scheint  es  mir sehr wicht ig ,  dass  wir 
uns unseren Ursprungs wieder bewusster werden.  Das 
Erbe Europas s ind die drei  Kulturpunkte:  Jerusalem, 
Athen und Rom. Europa ist  ohne das jüdische Leben, 
das gr iechisch-phi losophische Denken und den 
römisch-chr ist l ichen Glauben nicht  erk lärbar.  In 
Zeiten,  in  denen pol i t isch so Viel  in ’s  Rutschen geraten 
scheint ,  wol len wir h ier wieder mehr auf  unsere 
Wurzeln verweisen.  Wenn durch die Namensgebung 
ein ige Menschen wieder neu über das Nachdenken, 
was Europa,  unser e igent l iches Heimatland,  ausmacht, 
dann hätten wir v ie l  mehr erreicht ,  a ls  nur e inen guten 
Gin zu produzieren. 

Was ist  ihr langfrist iges Ziel  mit  Ihrer starken 
Geschäftsidee?

Für uns wäre es e ine große Freude,  wenn wir mit 
d iesem Produkt Etwas für d ie Stadt Bochum tun 
könnten.  Wir merken,  dass  wir in  Bochum wieder 
mehr Unternehmergeist  brauchen.  Menschen sol l ten 
das tun,  was s ie  gut  können und wovon s ie  überzeugt 
s ind.  Hier sol l ten wir n icht  auf  d ie großen Konzerne 
warten,  sondern selbst  unser Leben in  d ie Hand 
nehmen.  Bochum braucht h ier e ine neue Form des 
wirtschaft l ichen Aufbruchs.  Hier kann der Monast ic 
Dry Gin nur e in ganz k le iner Betrag sein .  So wi l l  ich 
im nächsten Schr itt  für e inen Bochumer Unternehmer 
e ine Charge produzieren,  sodass er d iesen Bochumer 
Gin an seine Geschäftspartner a ls  etwas Besonderes 
verschenken kann.  Dabei  geht es  mir besonders 
darum, Menschen auf  Gott  und Christus aufmerksam 
zu machen.  Wie beantworten wir d ie  Frage,  dass  es 
überhaupt so etwas wie den Urknal l  gegeben hat  oder 
– phi losophisch formul iert  – warum ist  etwas und nicht 
v ie lmehr n ichts .  Jeder von uns muss se ine Antwort 
auf  d iese Frage,  nach dem „Woher komme ich?“ und 
„Wohin gehe ich?“ beantworten.  Die unübertreff l iche 
Antwort ,  d ie  ich darauf gefunden habe ist ,  dass  es 
jemanden gibt  (Gott) ,  der wahrhaft ig ist  und diese 
Welt  in  das Dasein gerufen hat  und jeden von uns 
l iebt  und annimmt.  Wenn es mir h i l ft ,  d ies  mit  dem 
Monast ic  Dry Gin in  d ie Welt  zu br ingen,  dann habe 
ich doch Etwas erreicht .

Das hört  s ich v ie lversprechend an.  Wir drücken Ihnen 
die Daumen und bedanken uns für das Interview.
Haben Sie v ie len Dank für unser Gespräch. 

Interview:  Ol iver Bartkowski  |  Fotos:  Z isterz ienserkloster Bochum

INTERVIEW DER PATER MIT DEM GIN

 baumdienst-leveringhaus@t-online.de
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GARTENARBEIT IM WINTER

Wenn der Winter kommt,  dann wird es für v ie le  Pf lanzen schwier ig ,  zumindest  dann,  wenn man s ich n icht 
rechtzeit ig  oder gewissenhaft  um s ie  gekümmert hat .  Unser Kol lege Manfred L inken hat  daher zum vierten Mal 
aufgrund der guten Resonanz in  der Leserschaft  nütz l iche T ipps für Sie  zusammengestel l t .  V ie l  Spaß mit  Tei l  4 
unserer k le inen Gartenpflege-Reihe.unserer k le inen Gartenpflege-Reihe. 

Bei  Pf lanzen,  d ie  zu groß oder zu schwer für d ie Wohnung s ind,  sol l ten Sie für d ie 
Überwinterung die Krone mit  Vl ies  umwickeln .  Um den Topf wickeln Sie Noppenfol ie , 
d ie  zusätz l ich mit  e inem Leinen- oder Jutesack ummantelt  wird.  Stel len Sie d ie Töpfe 
nahe an die Hauswand,  denn dort  ist  es  wärmer.  Auch nicht  winterfeste Blumen,  wie 
beispie lsweise d ie Geranie,  können einen Winter unbeschadet überstehen,  wenn s ie 
vor Frost  entsprechend geschützt  werden.  Besonders h ier g i l t :  Geranien unbedingt 
hereinholen und „warm anziehen“.

GERANIEN

TIPPS FÜR DEN PRACHTVOLLEN GARTEN -  TEIL 4

Im Winter sehnt man s ich gerne mal  nach Wärme und Frühl ing und so werden na-
tür l ich farbenfrohe Frühl ingsboten wie Zwiebelpf lanzen,  beispie lsweise Hyazinthen 
oder Narz issen,  im Topf gekauft  und auf  d ie Fensterbank gestel l t .  Die Zwiebeln wer-
den bereits  in  Gewächshäusern vorgezüchtet  und blühen entsprechend früh,  a lso 
auch schon mal  im Dezember und somit  lange Zeit  vor den Pf lanzen im fre ien Land. 
Wei l  Zwiebeln sehr feucht igkeitsempfindl ich s ind,  empfiehlt  es  s ich,  d ie  Töpfe nur 
von unten über e ine Unterschale zu g ießen.  Dies b itte entsprechend sparsam. Nach 
der Blüte kann man die Zwiebeln dann problemlos im Garten e insetzen.

Auch Hecken le iden unter dem Winter.  Stehen diese am Straßenrand,  so wie es 
oft  der Fal l  i st ,  dann kann das Streusalz  problemlos mit  dem in den Erdboden ein-
dr ingenden Wasser an d ie Wurzeln gelangen und diese mass iv  beschädigen oder im 
schl immsten Fal l  zerstören.  Es empfiehlt  s ich deshalb,  dass  zur Straßenseite h in 
k le ine Erdaufwürfe geschaffen werden,  d ie  mit  Gehölzen und etwas Laubwerk ange-
reichert  werden sol l ten.  Natür l ich sol l ten auch am Straßenrand stehende Bäume bei 
d ieser Akt ion mit  e inbezogen werden,  indem kreisrunde Erdaufwürfe geschaffen und 
mit  Mulch gefül l t  werden.  So schützen Sie auf  jeden Fal l  Hecken und Bäume. 

Hat man einen Gartenteich mit  F ischbesatz  (und diesen haben in  Bochum ja  v ie le) , 
dann sol l te darauf geachtet  werden,  dass  d ie Teichbewohner auch im Winter ausrei-
chend mit  Sauerstoff  versorgt werden.  Den Hinweis  halten Sie für überf lüss ig? Nein, 
denn immer wieder wird d ies  gerne vergessen und dann ist  der Schock umso größer. 
Das komplette Zufr ieren des Gartenteiches g i l t  es  a lso unbedingt zu verhindern.  Ist 
der Teich bereits  zugefroren,  sol l ten mehrere Löcher in  d ie Eisdecke gebohrt  wer-
den.  Die Hinzugabe von warmem Wasser sol l te jedoch auf  keinen Fal l  erfolgen. 

HANNA‘S FINEST – PREMIUM CIGARS & WHISKYS
GLOCKENGARTEN 78 I D - 44803 BOCHUM I FON +49 234 6405777

genuss@hannas-f inest .de I www.hannas-f inest .de
MI - FR 13.00 - 19.00 h  I  SA 10.00 - 16.00 h

GENUSS IST SINNLICH UND HERZLICH…
MIT HÖCHSTEM ANSPRUCH AN QUALITÄT UND EINZIGARTIGKEIT WIDME
ICH MICH DEN PRODUKTEN, DIE ICH IHNEN UNTER MEINEM NAMEN ALS

„HANNA‘S FINEST“ PRÄSENTIERE.
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50 Jahre ist  es  mitt lerwei le  schon her,  dass  d ie Beat les  das weiße Album als  Doppel-LP veröffent l ichten, 
erstmals  unter e igenem Label  auf  „Apple Records“.  Als  Beat les-Fan war das weiße Album etwas wirk l ich Be-
sonderes,  denn im Vorfeld wurde gemunkelt ,  dass  George Mart in ,  der Produzent der Beat les ,  s ich gegen eine 
Veröffent l ichung eines Doppela lbums aussprach.  Z itat  dazu von George Mart in :  „ Ich war wirk l ich der Ansicht , 
dass  v ie le  der Songs n icht  veröffent l icht  werden sol l ten und das habe ich ihnen auch gesagt .  Ich sagte:  Ich wi l l 
ke in Doppela lbum. Ich denke,  ihr sol l tet  l ieber auf  e in paar Stücke verz ichten und euch auf  d ie wirk l ich Guten 
konzentr ieren und ein wirk l ich tol les  Album machen.  Lasst  uns das Ganze auf  14 b is  16 T ite l  reduzieren und uns 
auf  d iese konzentr ieren.“  Ergänzend sagte er später noch:  „Eine Menge Leute meinen trotzdem, das se i  das 
beste Album, das s ie  jemals  aufgenommen haben.“

PAPERBACK WRITER 
NEUES VON DEN 
RUHRGEBEATLES

Die Meinungen der Protagonisten v ie len ebenfal ls 
recht unterschiedl ich aus,  aber gerade diese Unter-
schiede unter den vier Musikern aus L iverpool  hat  ja 
d ie  erfolgreichste Band a l ler Zeiten überhaupt erst 
ausgemacht und wenn man ihre Aussagen dazu l iest , 
dann kann man nur zu gut  erkennen,  wie s ie  d ie e inzel-
nen musikal ischen Posit ionierungen und ihren e ige-
nen Status in  der Gruppe gesehen haben.  John Lennon 
sagte dazu:  „Das weiße Album bedeutet  e infach:  Das 
ist  mein Song,  den br ingen wir so.  Das ist  dein Song, 
den br ingst  du so,  wie du wi l lst .  Es  ist  ganz schön 
schwier ig ,  d ie  Musik  von drei  Leuten auf  e ine e inz i-
ge LP zu packen und genau deswegen haben wir eben 
ein Doppela lbum gemacht.  Nach der ganzen Elektro-
nik  und den bombast ischen Arrangements habe ich 
endl ich Al les  abgeschüttelt  und meine Songs auf  dem 
Doppela lbum waren schl icht  und e infach.  Es war e ine 
totale Abkehr von Sgt .  Pepper und Vieles  gef ie l  mir 
besser.“ 

Paul  McCartney fügte h inzu:  „ Ich glaube,  es  war e in 
sehr gutes Album. Es war e infach überzeugend,  aber 
es  zu produzieren war kein Vergnügen,  andererseits 
s ind solche Sachen manchmal  sehr förder l ich für d ie 
Kreat iv ität .“ 

Und zum Abschluss  noch eine persönl iche Er innerung 
von unserem Stammtisch Mitgl ied Gerd Haumann: 
„Als  ich 1968 das weiße Album gekauft  habe,  da dach-

te ich,  was sol l  nach Revolver und Sgt .  Pepper noch 
Spektakuläres pass ieren? Aber es  pass ierte doch!  Nur 
das Cover,  nach dem von Klaus Voormann gestalte-
ten schwarz-weißen Revolver Album und dem von 
verschiedenen Künst lern gestalteten,  poppigen Sgt . 
Pepper Album, sah es auf  den ersten Bl ick aus ,  wie e in 
Rückschr itt ,  aber für mich erweckte die von Richard 
Hami lton entworfene Hül le  den Eindruck,  d ie  Beat les 
und die Welt  haben ihren Fr ieden gefunden,  Al les  wird 
gut .  Es  war e in Poster mit  den L iedtexten und Fotos 
der Musiker enthalten,  was wol lte man a lso mehr? Die 
68‘er haben s ich gelohnt,  dachte ich.“ 

Unser nächster Stammtisch f indet am 13.12 .2018 in 
der Ritterburg statt .  Dieses Mal  mit  e inem Wunsch-
konzert  der Ruhrgebeat les  On Guitar.  Aus e iner Song-
l iste „unserer Band“ können s ich d ie Stammtisch-Mit-
gl ieder ihre L iebl ingssongs auswählen.  Da darf  man 
schon gespannt se in ,  welche Top 15 am vorweihnacht-
l ichen Stammtisch gespielt  werden.

Ihnen Al len wünsche ich e ine schöne Adventszeit ,  be-
s innl iche Weihnachtstage und schauen Sie doch ein-
fach mal  bei  uns vorbei !

Al les  Gute und Glück auf !

Ihr Norbert  F iedler

Hier bist du richtig.
Keine halben Sachen: 
Eine Ausbildung bei uns bietet gute Chancen im 
Berufsleben – und eine familiäre Atmosphäre 
ganz in deiner Nähe.

sparkasse-bochum.de/karriere

Karriere ums Eck?

Azubi 190x128_W.pdf   1   13.09.18   16:51
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UNTERWEGS MIT 
DEN 
RUHRGEBEATLES
Der Bochumer Beatles-Stammtisch zählt  in  Bochum 
fast  100 Mitgl ieder und ist  beinahe schon Kult .  Seit 
über e inem Jahr hat  Präs ident Norbert  Fiedler in  un-
serem Magazin e ine eigene Kolumne und diese wird 
von vielen Lesern immer wieder gerne gelesen.  Doch 
die Ruhrgebeatles  s ind mehr a ls  nur e in Stammtisch, 
s ie  unternehmen auch viel  gemeinsam. Dieses Mal 
stand ein Besuch in  der Fiege Brauerei  an und unser 
Kol lege Ralf  Wohlbrecht begleitete die gut gelaunte 
Gruppe.

Für a l le  L iebhaber süff igen Hopfenkaltschalengenus-
ses,  ob nun Bochumer oder n icht ,  b ietet  d ie Pr ivat-
brauerei  Moritz  F iege jähr l ich e ine Vielzahl  von Ver-
anstaltungen an.  Moritz  F iege ist  in  Bochum schon 
lange Kult  und e ines der Tradit ionsunternehmen in 
unserer Stadt .  Tradit ion s ind mitt lerwei le  auch die 
Ruhrgebeat les ,  d ie  an e inem schönen Dienstagabend 
im September gegen 18:30 Uhr Stat ion an der Mo-
r itz-Fiege-Straße 1  machten. 

Zur BrauKultTour versammelt ,  l ießen es s ich e in ige 
Mitgl ieder der Ruhrgebeat les  n icht  nehmen,  s ich zu-
sammen mit  anderen Gruppen rund drei  Stunden gut 
informieren und unterhalten zu lassen.

Mit  v ie l  Treppauf und Treppab ging es kreuz und quer 
durch die Brauerei .  In  der „Leitwarte“ konnte man 
Schalttafeln bewundern,  d iverse Malz-Sorten probie-
ren und das Brauwasser kosten.

Durch weitere Stat ionen wurde man vom Tourguide 
bis  in  den a lten backsteingemauerten Lagerkel ler (mit 
Sitzgelegenheiten)  geführt .  Im Lagerkel ler kam es zu 
e iner kurzen Pause samt Audiopräsentat ion,  d ie  bei 
e in igen Anwesenden Bier-Durst  verursachte.  Nach 
Ankündigung auf  e inen Zwickel  löste d iese e inen wah-
ren „Run“aus,  an a lten Tanks vorbei ,  d irekt  in  den Zwi-
ckelkel ler.  Da es s ich bei  den Ruhrgebeat les  aber um 
gesittete Al l tagshelden handelt ,  wurde dieses Treiben 
anderer Gruppentei lnehmer entspannt h ingenommen 
und der Zwickel  genüßl ich a ls  Erfr ischung peu á peu 
genossen. 

Die anschl ießende Besicht igung der Wasch- und Ab-
fül lhal le ,  deren Funkt ion per Video präsent iert  wur-
de und der   auf  der Galer ie  stattf indende Bügelf la-
schen-Wettkampf,   s ind nur e in ige Highl ights ,  auf  dem 
nicht  ganz unbeschwerl ichen Rundgang bis  (dann aber 
per Aufzug!)  hoch in  d ie „Z irbelstube“. 

Hoch über den Dächern Bochums in  gesel l iger Run-
de hatte man einen wunderbaren Ausbl ick auf  das in 

e ine wunderschöne Abendsonne getauchte Bochum 
und gut 90 Minuten Zeit  für e ine leckere Currywurst 
und der Verkostung diverser MORITZ FIEGE-Bierspe-
z ia l i täten,  natür l ich ink lus ive intensiv  geführter Ge-
spräche über d ie Beat les ,  anstehende Konzerte und 
diverse neue Musik . 

E in gelungener und geplanter Abend,  denn mit  dem 
Erwerb der Eintr i ttskarte ist  d ie  Nutzung des ÖPNV 
inbegr iffen -  e in wahrer Zugewinn!

Prost !

Text :  Ralf  Wohlbrecht

www.bobit.de

Ihr Computer-Spezialist in Altenbochum

Montag - Freitag 9.00-19.00 Uhr . Samstag 10.00-14.00 Uhr
BoBit Computer GmbH . Auf der Heide 8 . 44803 Bochum . Fon 0234 . 588710

• Computer
• Notebooks
• Tablets

• Tinten - Toner - Zubehör
• Datenrettung
• Vor-Ort-Service

• Reparatur-Service
• Fachwerkstatt
• Firmennetzwerke
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INTERVIEW ZU GAST BEI  UNIFRIT

UNIFRIT Fr itt ier-  und Speiseöle s ind Markenprodukte 
der   neuen Generat ion.  Insbesondere im Bereich der 
Fr itt ieröle steht UNIFRIT für e ine neue Generat ion 
von Öl ,  das e in gesundheitsbewussteres und 
eff iz ienteres Fr itt ieren ermögl icht .  Auf der Bas is 
fundierter Kenntnisse aus der Fettforschung und in 
enger Zusammenarbeit  mit  namhaften Forschungs-
einr ichtungen aus dem Lebensmittelbereich wurden 
eigenständige Rezepturen für hochwert ige Fr itt ieröle 
entwickelt .  Wir wol l ten wissen,  was dahinter steckt 
und trafen Geschäftsführer Renè Frauenkron zum 
Gespräch. 

Herr Frauenkron,  Unifr it  ist  laut  Ihrer Webseite die 
neue Generation von Brat-  und Fritt ierölen,  die ein 
gesundheitsbewussteres und eff iz ienteres Fritt ieren 
ermöglichen.  Dafür haben Sie die Si lbermedai l le 
2010,  2011  & 2015 beim „International  Taste Award“ 
in Brüssel  gewonnen.  Den GreenTec Award haben Sie 
in  der Kategorie „Ressourcen & Recycl ing“ gewonnen 
und Sie waren Tei l  der Kl imaExpo 2017 in NRW. Das 
kl ingt al les  fantast isch,  aber nun erzählen Sie uns 
doch einmal,  was das Besondere an Ihrem Öl ist .

Vielen Dank für d ie Aufzählung.  Erwähnen möchte ich 
aber auch noch,  dass  wir für d ie  Geschäfts idee 2006 
in Ber l in  zum Gründer Champion von Nordrhein-
Westfa len gekürt  worden s ind und 2007,  sowie 2009 
für den Umweltpreis  nominiert  wurden.  Das Fr itt ieröl 
ist  nur e ine Säule des Geschäftsmodel ls ,  es  ist  der 
komplette Service rund um das Öl ,  wodurch man 
auf  uns aufmerksam wurde.  Wir b ieten a ls  e inz iges 
Unternehmen in  Deutschland unseren Gastronomen 
einen e igenen Recycl ing-Service an.  Unsere Kunden 
erhalten ihre Fr itt ier-  und Pf lanzenöle in  e inem 
prakt ischen Kunsstoffkanister.  Ist  das Fr itt ieröl  ver-

braucht,  so wird es wieder in den restentleerten Kanister 
zurück befül l t .  Bei  der nächsten L ieferung wird der 
Kanister von uns mitgenommen und das verbrauchte 
Fr itt ieröl  wird zu Biodiesel  weiterverarbeitet .  Die 
leeren Kanister werden der Kunststoff industr ie  zur 
Weiterverarbeitung zugeführt . 

Wie s ind Sie auf die Idee für Unifr it  gekommen und 
wie ist  ihr persönl icher Werdegang,  damit  Sie s ich 
mit  solch einer Thematik überhaupt beschäftigen 
konnten?

Als  K ind des Ruhrgebiets  b in ich natür l ich e in absoluter 
Fan von „Pommes Currywurst“.  Geprägt wurde ich 
von meinen Eltern,  d ie  v ie le  Jahre in  Bochum mehrere 
gastronomische Betr iebe hatten,  unter anderem auch 
Imbissbuden.  Die Aff in ität  zur Gastronomie und den 
Lebensmitteln wurde mir a lso in  d ie Wiege gelegt . 
Ich machte damals  e ine Ausbi ldung zum Bäcker und 
habe dann selbst  mehrere Gastrobetr iebe in  Bochum 
geführt  und später g ing es dann halt  auch in  d ie
Lebensmittel industr ie .  Besonders das Thema Fritt ieröle 
und der gesamte Fr itt ierprozess hat  mich schon 
immer interess iert .  Gemeinsam mit  Wissenschaft lern 
habe ich dann ein Fr itt ieröl  entwickelt ,  das ohne das 
gesundheitsschädl iche Palmöl  und ohne „gehärtete 
Fette“ produziert  werden kann.

War es denn schwer,  die ersten Restaurants,  sprich 
Partner von ihrem Produkt zu überzeugen?

Es war natür l ich wie bei  a l lem,  was neu ist ,  n icht  ganz 
e infach,  d ie  Gastronomen zu überzeugen.  Wir kennen 
das a l le ,  da kommt jemand in  deinem Betr ieb und 
erzählt  d ir :  „ Ich habe da e in Produkt ,  das ist  gesünder, 
hält  länger und deinen Mül l  nehme ich auch noch mit“. 
Die Vortei le  l iegen für den Gastronomen aber auf  der 
Hand.  Ich höre auch immer wieder:  „Das machen wir 
schon seit  30 Jahren so“.  Doch mitt lerwei le  haben wir 
im Ruhrgebiet  ca .  500 Kunden,  deutschlandweit  s ind 
wir von Flensburg bis  Oberammergau vertreten.

Sie sprechen auch von kontrol l ierten und natürl ichen 
Zutaten.  Nennen Sie uns bitte Beispiele dafür und 
wie macht s ich das für mich als  Endverbraucher 
bemerkbar?

Wir verwenden nur Pf lanzenölsaaten aus der EU und 
verz ichten komplett  auf  Palmöl .  Palmöl  ist  n icht 
nur gesundheitsschädl ich,  sondern vernichtet  auch 
unseren Regenwald.  Der Regenwald ist  d ie  Lunge 
unseres Planeten und ich möchte e inen Beitrag 
dazu le isten,  dass  d ieser Wahnsinn aufhört .  Als 
Fami l ienvater von fünf K indern und einer Enkeltochter 
ist  es  mir e in persönl iches Anl iegen unseren Planeten 
e in k le in wenig sauberer zu h inter lassen.  Seit  e in igen 
Jahren gebe ich auch Vorträge zu Thema „Richt iges 
Fr itt ieren“.  In  d iesem Rahmen möchte ich den Gastro-
nomen für das Thema palmölfre i  Fr itt ieren und den 
Umgang mit  der Fr iteuse sensib i l i s ieren.

Unser bel iebtes Bratwurst  Haus im Bermuda3Eck am 
Engelbertbrunnen arbeitet  auch mit  ihrem Fritt ieröl . 
Können Sie uns noch ein paar Betriebe nennen?

Oje,  ich möchte jetzt  n iemanden übergehen,  aber so 
v ie l  se i  gesagt:  Im Bermuda Dreieck haben wir 90 % 
Marktantei l  und natür l ich bel iefern wir    in  Bochum 
auch die Spizengastronomie. 

Kann ich ihr Produkt auch als  ganz normaler 
Verbraucher kaufen oder gibt  es  das aktuel l  nur für 
größere Betriebe und Küchen?

Ich b in immer offen für Al les  und spie le schon seit 
Jahren mit  dem Gedanken unser Fr itt ieröl  auch in 
verbraucherfreundl ichen Gebinden dem Endkunden 
anzubieten,  doch Ware in  Supermarktketten zu 
platz ieren ist  e in  n icht  so e infaches Prozedere. 
Generel l  würde ich mich freuen,  wenn ein Produkt 
wie UNIFRIT im Regal  stehen würde,  wei l  gerade das 
Zubereiten von fr i tt ierten Lebensmitteln in  unseren 
Haushalten immer mehr Anklang f indet und da macht 
es  natür l ich Sinn mit  UNIFRIT zu arbeiten.

AUTODIENST
KFZ-MEISTER-

BETRIEB

Surenfeldstraße 11
44879 Bochum
Tel.: 0234 410666 
E-Mail: info@autodienst-preusser.com

Reparatur-Finanzierungs-Service

Jörg Preußer KFZ-Meister

WAHRER KFZ-SERVICE
Es gibt schicke Autohäuser. Aber lassen Sie sich nicht blenden. Beim Kfz-Service
zählen innere Werte. Gute Ersatzteile, ehrliche Arbeit. Beides gibt´s bei uns.

Manche sind reich an Geld.

Wir sind reich an
zufriedenen Kunden. 

www.autodienst-preusser.com

Wo sehen Sie s ich mit  Unifr it  über kurz  oder lang?

In  d iesem Jahr wurden wir von dem internat ionalen 
LUX Magazin auf  dem dr itten „FOOD & DRINK 
AWARD“ zum besten Fr itt ieröl  Deutschlands prämiert . 
Diese internat ionale Auszeichnung und die anderen 
Auszeichnungen motiv ieren natür l ich weiter zu expan-
dieren und auch neue Wege zu gehen,  doch a ls 
Bochumer Junge bin ich natür l ich auch bodenständig 
und freue mich über jeden Bochumer Gastonomen, 
der zu uns f indet .

Aktuel l  f indet der Bochumer Weihnachtsmarkt statt. 
Da müssten Sie doch neue Kunden am Fl ießband 
f inden,  oder?

Der Weihnachtsmarkt  ist  natür l ich für uns,  wie jedes 
Jahr e ine logist ische Herausforderung,  denn hier 
heißt  es  schnel l  handeln.  Morgens kommt der Anruf : 
„Kannste heute noch l iefern?“.  Dann heißt  es  ab zum 
Kunden.  Weihnachtsmarkt  ist  Ausnahmezustand.

Interview:  Maik  Schöneborn |  Foto:  Unifr i t

ZU GAST BEI 
UNIFRIT

Lotto- Tabak- und Pressefachgeschä


Dorau

Alte Bahnhofstr. 157
44892 Bochum-Langendreer
Telefon: 0234-77784755

Önungszeiten: 
Montags bis Freitags 8:00 bis 18:00 Uhr

Samstags 8:00 bis 13:00 Uhr

Wir wünschen unseren Kunden ein frohes Weihnachtsfest   
und einen guten Rutsch ins neue Jahr
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NO WAY OU T – GEGE N D IE  FLA MME N (STU D IOC A NA L)

Braucht d ie Welt  noch Katastrophenf i lme im St i l  der 80-er Jahre? Durch-
aus,  wenn s ie  gut  gemacht s ind und die Handlung nicht  in  völ l igem Kitsch 
vers inkt .  Der F i lm bas iert  auf  der wahren Geschichte der Granite Moun-
ta in Hotshots ,  deren selbst loser und heldenhafter E insatz  zum Schutz der 
Al lgemeinheit  in  d ie  Geschichte e inging.  Er ic  Marsh ist  Feuerwehrmann 
mit  Leib und Seele und bi ldet  se in 19-köpf iges Team gerade zur renom-
mierten Hotshot-Crew aus .  Diese El i te-Einheit  macht s ich im wahrsten 
Sinne des Wortes d ie Hände schmutz ig und kämpft  an vorderster Front 
gegen das Feuer.  Als  s ich der mit  Drogenproblemen kämpfende Brandon 
„Donut“  McDonough bei  Marshs Einheit  bewirbt ,  g ibt  d ieser ihm eine 
Chance.  McDonough wird schnel l  e in  unverz ichtbares Mitgl ied der e in-
geschworenenen Truppe.  Mit  der Unterstützung des Chefs der ört l ichen 
Feuerwache,  Duane Steinbr ink und hartem Tra in ing schafft  es  das Team 
um den erfahrenen Marsh zur off iz ie l len Hotshot-Crew zu avancieren 
und bekämpft  fortan Waldbrände in  der ganzen Region.  Mit  Jeff  Br idges 
und Josh Brol in  verdammt gut besetzt .

DAS GE H E IMNIS VON MA RROW BONE (U NIV E RSUM)

Mit se inem Regie-Debüt inszeniert  Regisseur und Drehbuchautor Sergio 
G.  Sánchez (Das Waisenhaus)  e inen grandiosen und düsteren Horrorf i lm, 
der das traur ige Schicksal  e iner Fami l ie  in  den Mittelpunkt  stel l t .  Die be-
drückende Atmosphäre,  das Spie l  mit  L icht  und Schatten und gezie lt  ge-
setzte Gruselmomente sorgen für e ine durchweg morbide St immung,  d ie 
auch durch die kurzen Augenbl icke des Glücks n icht  vertr ieben werden 
können.  Die Handlung:  Nachdem vier Geschwister mit  ihrer Mutter vor 
ihrem gewaltät igen und kr iminel len Vater f l iehen konnten,  versteckt  s ich 
d ie Fami l ie  in  e inem abgelegenen Haus,  doch der Fr ieden währt  n icht 
lange.  Die gel iebte Mutter st i rbt  nach schwerer Krankheit  und die K inder 
müssen s ich versteckt  halten,  um von den Behörden nicht  getrennt zu 
werden.  Auch ihr Vater,  aus dem Gefängnis  gef lohen,  bedroht d ie Fami-
l ie  und s innt  nach Rache.  Auf ihrem Dachboden lauert  jedoch ein noch 
schreckl icheres Geheimnis ,  dessen Geist  d ie  Geschwister immer wieder 
aufs  Neue heimsucht und dem s ie  n icht  entkommen können.  Spannend 
und unheiml ich!

TERMINA L (Universum)

Als  d ie Auftragski l ler Vince und Alfred e ines nachts  in  e inem Bahn-
hofs-Diner auf  Annie treffen,  verdreht d ie Kel lner in Alfred sofort  den 
Kopf.  Die beiden können schl ießl ich n icht  ahnen,  dass  d ie Frau mit  dem 
auffä l l igen Make-Up mehr mit  ihrem Job zu tun hat ,  a ls  s ie  erahnen. 
In  e iner anderen Nacht bedient Annie den todkranken Engl ischlehrer Bi l l , 
der s ich v ie l le icht  umbringen wi l l ,  was wiederum Annie so fasz in ierend 
f indet ,  dass  s ie  ihm al ler le i  Vorschläge für mögl iche Selbstmordmetho-
den unterbreitet .  Immer in  ihrer Nähe ist  dabei  der schmier ige Haus-
meister Cl inton,  der das abgründige Treiben scheinbar vol lkommen un-
betei l igt  aus der Ferne beobachtet .  E in verstörender,  durch und durch 
dreckiger Neo-Noir-Thr i l ler mit  der Oscar-nominierten Margot Robbie 
(„ I ,  Tonya“) ,  S imon Pegg („Miss ion Imposs ib le-Reihe“)  und Mike Myers 
(„Aust in Powers“) .  Durchaus e ine Ansicht  wert !

HEREDITARY (WVG MEDIEN GMBH)

Trotz  e in iger Tragödien in  der Vergangenheit  führt  d ie  Fami l ie  Graham, 
bestehend aus Mutter Annie (Toni  Col lette) ,  ihrem Mann Steve (Gabr ie l 
Byrne)  und ihren beiden gemeinsamen Kindern Peter (Alex Wolff )  und 
Char l ie  (Mi l ly Shapiro) ,  e in  recht beschaul iches Leben in  e inem abge-
legenen Haus am Waldrand.  Annie ist  Galer ist in  und baut für e ine Aus-
stel lung zu Hause aufwändige Miniaturmodel le ,  Peter schlägt  s ich mit 
den übl ichen Teenagerproblemen rum und Charl ie  ist  e ine le icht  schräge 
Außenseiter in .  Doch a ls  Annies Mutter Elen st irbt ,  das unangefochte-
ne Fami l ienoberhaupt,  sehen s ich d ie Grahams plötz l ich mit  re ihenweise 
rätselhaften und unheiml ichen Ereignissen konfront iert .  Nach und nach 
kommen s ie  e inem grauenhaften Fami l iengeheimnis  auf  d ie Spur und 
müssen s ich mit  dem Schicksal  auseinandersetzen,  das ihnen ihre Ahnen 
hinter lassen haben…

„Hereditary“  ist  regelrecht gespickt  mit  Tour-de-Force-Performan-
ces.  Toni  Col lette hat  s ich h ier e ine weitere Oscarnominierung (nach 
ihrer Nominierung a ls  Beste Nebendarstel ler in  in  „The Sixth Sense“) 
verdient ,  so gut  ist  ihre Performance.  Faz it :  „Hereditary – Das Ver-
mächtnis“  ist  mehr a ls  e infach nur der beste Horrorf i lm seit  Jahren.

NEUE FILME IM KINO, AUF BLU-RAY UND DVD DER BESONDERE FILM TIPP

0011_bo-spass_190x128_rueck-dk.indd   1 11.10.18   14:21
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Jutta Kemper,  Geschäftsführer in

Frau Kemper,  das Hannibal  Center steht auf dem 
ehemaligen Gelände der Zeche Hannibal .  Ein Ort mit 
Tradit ion.  Wie kam es denn überhaupt zur Idee,  Grün-
dung und Umsetzung eines Einkaufszentrums und wer 
war maßgebl ich dafür verantwortl ich?

Gründer war Herr Gerhard Uhle,  der auch heute noch 
mit  86 Jahren vol l  im Geschäft  ist .  Zunächst  betr ieb 
Herr Uhle e ine Lampenfabr ik  im Bereich des heut igen 
Poco Möbelmarktes .  Die Marktveränderungen in  den 
70-er Jahren brachten u.a .  d ie  Entstehung von SB-Wa-
renhäusern und Baumärkten hervor.  Letztere l ießen 
den Lampen-Einzelhandel  sterben und dies  führte 
auch zur Aufgabe der Fert igung auf  Hannibal .  Als  s ich 
d ie Gelegenheit  bot ,  hat  Herr Uhle zugegr iffen und 
mit  dem damal igen Marktführer a l lkauf-SB-Warenhaus 
den Grundstein für unser heut iges Center gelegt .

Das kl ingt spannend.  Seit  wann s ind Sie in  dem Un-
ternehmen tätig und aus welchen Aufgaben besteht 
ihr Tagesablauf?

Ich b in se it  1993 im Unternehmen und verantworte 
a ls  geschäftsführende Gesel lschafter in d ie Bereiche 
Bau- und Mietwesen,  F inanzen und Personal .  Da die 
Bereiche Handel  und Dienst le istung in  den vergange-
nen 10-15 Jahren enormen Veränderungen ausgesetzt 
waren und diese Geschäftsbereiche immer schnel l le-
biger geworden s ind,  ergeben s ich nahezu bei  jeder 
Baumaßnahme veränderte Anforderungen an unseren 
Gebäuden und die Haustechnik ,  d ie  mein Team, unsere 
Ingenieure und ich gemeinsam bearbeiten und meis-
tern.

Einige Betriebe s ind seit  den 80-er Jahren bei  Ihnen 
zu Hause.  Neben Ihrem Ankermieter real-SB-Waren-
haus auch die Tankstel le  mit  der Waschstrasse oder 
Takko.  Im Laufe der Jahre s ind es weit  über 40 Ge-
schäfte geworden.  Wie schwer war es,  Unternehmen 
von Ihrem Standort zu überzeugen und vor a l lem wie 
schwer ist  es,  diese auch zu halten?

Wir s ind heute in  der glückl ichen Lage,  dass  wir v ie le 
Anbieter n icht  erst  von unserem Standort  überzeugen 
müssen,  da e in Bl ick auf  den vol len Parkplatz  meist 
für s ich selbst  spr icht  und uns d iese Tatsache bei  den 
Verhandlungen hi l ft .  Zudem gehen wir in  den Gesprä-
chen auf  unsere Partner e in und versuchen deren 
Perspekt ive anzunehmen.  Dabei  h i l ft  es  auch,  dass  wir 
kein mult inat ionaler Großflächenvermieter s ind.  Zu 
Beginn war es  natür l ich e in ste in iger Weg mit  großen 
Herausforderungen an das Gelände und a l le  Betei l ig-
ten.  Damals  mussten nicht  nur Anbieter von unserem 
Standort  überzeugt werden,  sondern auch die Stadt-
verwaltung und das Bauordnungsamt.  Heute ist  das 
Center jedoch aus unserer Sicht  e ine Bereicherung 
für Bochum.

Bei  über 40 Geschäften muss die Mischung st immen. 
Was muss ein Unternehmen mitbringen,  um für das 
Hannibal  Center interessant zu sein?

Da kann ich Ihnen nur zust immen.  Die Vie lfa lt  war uns 
schon immer sehr wicht ig und wird auch in  Zukunft 
weiterhin e in großer Antr ieb für uns se in .  Dabei  ar-
beiten wir auch gerne mit  Partnern aus der Region zu-
sammen,  d ie  Al le instel lungsmerkmale aufweisen wie 
z .B.  unsere Mieter „Traumfabr ik  Brautmoden“ oder 
„Workers  Berufsk le idung“.  Es  g ibt  durchaus Bereiche, 
in  denen wir unser Angebot aber noch ausbauen wer-
den.

2013 haben Sie die Parkplatzs ituation aufgelockert 
und eine neue Straßenführung umgesetzt.  Seitdem 
ist  es  auf Ihrem Gelände mit  dem PKW noch ent-
spannter geworden.  Machen s ich solche Maßnahmen 
dann auch in den Umsätzen Ihrer Mieter bemerkbar, 
wei l  s ich so etwas in Bochum und dem angrenzenden 
Herne herumspricht?

Wir s ind davon überzeugt,  dass  s ich d iese Maßnah-
me bei  den Kunden herumgesprochen hat  und s ich d ie 
umfangreiche Parkplatz-Umgestaltung posit iv  auf  d ie 
Umsätze unserer Mieter ausgewirkt  hat .  Aufgrund der 
gewachsenen Struktur und der immer wieder ange-
passten Gebäudeanordnungen war es  2013 notwendig 
geworden,  d iese Baumaßnahme umzusetzen,  um die 
gesamte Parkplatzs ituat ion für d ie Kunden neu zu ord-
nen und deut l ich zu entspannen.

Wenn man auf dem Gelände einkauft,  dann hat man 
immer das Gefühl ,  dass  Etwas los  ist .  Das spricht na-
türl ich für das Hannibal  Center und ist  kein Selbst-
läufer.  Wo setzen Sie an,  um auf das Hannibal  Center 
aufmerksam zu machen?

Zum einen s ind wir mit  großen Schr iftzügen an Haus-
wänden bereits  in  der Innenstadt präsent und möch-
ten mit  der Tei lnahme am Maischützen- und dem 
Cranger-Kirmes-Umzug die Kunden auf  unser Center 
aufmerksam machen.  Wir s ind Hauptsponsor der Fuß-
bal lschule des VfL Bochum und des Bobbi-Klubs und 
haben kürz l ich d ie Namensrechte der Gysenberghal le 

in  Herne erworben.  Darüber h inaus schalten wir re-
gelmäßig Anzeigen in  regionalen Zeitungen und Zeit-
schr iften.

Bemerkenswert ist ,  dass  das Hannibal  Center auch 
viele  Aktionen mit  Kindern und den lokalen Sport  un-
terstützt  und auf größeren Veranstaltungen präsent 
ist .  Beim VfL Bochum engagieren Sie s ich auch in der 
Talentförderung.  Aus welchen Maßnahmen setzt  s ich 
ein solches Engagement zusammen und was verspre-
chen Sie s ich persönl ich davon?

Jedes Unternehmen hat  auch e ine soz ia le  Verantwor-
tung.  Förderprojekte s ind daher aus unserer Sicht 
Pf l icht .  Schön ist  es ,  wenn man diese Verantwortung 
mit  persönl ichen Idealen oder Leidenschaften paaren 
kann.  So ist  d ie  Talentförderung beim VfL für mich 
e ine Herzensangelegenheit  und a ls  großer Fussbal l- 
und VfL-Fan sehr wicht ig .  Unterstützt  werden unse-
re Maßnahmen von unserem Maskottchen „Hannibal“, 
der insbesondere Fami l ien und Kinder anspr icht .  Im 
Zuge unseres neuesten Engagements fährt  unser Ele-
fant  inzwischen beim Herner EV Schl i ttschuh in  der 
Hannibal  Arena.  Die unternehmerische Verantwor-
tung gi l t  insbesondere für den Firmenstandort .  Dazu 
ist  für Bochum der Vf l  wicht iger,  a ls  so manchem be-
wusst  ist .  Seit  dem Wegfal l  von Opel  br ingen die Men-
schen den Vf l  und Star l ight  Express in  Verbindung mit 
unserer Stadt und das sogar über d ie Grenzen unseres 
Landes h inaus.  Das sol l ten mehr Unternehmen be-
rücks icht igen und ihre Unterstützung weniger nach 
der persönl ichen Aff in ität ,  a ls  v ie lmehr entsprechend 
ihrer Verantwortung -  n icht  zuletzt  für den e igenen 
Betr ieb -  zumindest  auch in  Bochum lassen.

Wenn dieses Heft  erscheint,  dann befinden wir uns 
in  der Vorweihnachtszeit .  Erwarten den Besucher be-
sondere Aktionen in der Weihnachtszeit?

Unsere Mieter lassen s ich immer die e in oder ande-
re k le inere Akt ion für d ie Kunden einfa l len.  Obwohl-
unsere Kunden gerade in  der doch meist  hekt ischen 
Vorweihnachtszeit  l ieber in  Ruhe einkaufen wol len, 
a ls  dass  s ie  Events erwarten.

Da fäl lt  mir noch Etwas zum guten Schluss  ein.  Vie-
le  Bochumer er innern s ich bestimmt an den großen 
Riesen-Hannibal ,  der über dem Gebäude von Hanni-
bal-SB-Möbel  thronte.  Was ist  aus dem guten Mann 
geworden?

Er hat  se inen wohlverdienten Ruhestand angetreten 
und genießt d iesen,  insbesondere in  der Weihnachts-
zeit .

Interview:  Ol iver Bartkowski  |  Fotos:  euco Unternehmensgruppe

Das Hannibal  Center in  Bochum Riemke an 
der Stadtgrenze zu Herne ist  mit  fast  50.000 
Quadratmetern Gesamtverkaufsfläche und mit 
über 40 ansässigen Firmen ein bel iebtes Shop-
ping-Paradies,  vor a l lem, wei l  direkt vor den 
Geschäften geparkt werden kann.  Geleitet  wird 
das Hannibal  Center von der euco Unterneh-
mensgruppe.  Wir trafen uns mit  Geschäftsfüh-
rerin Jutta Kemper zum Gespräch,  um das Cen-
ter einmal  näher vorzustel len.

HANNIBAL EINKAUFSZENTRUMINTERVIEW

HANNIBAL  
BOCHUMS BELIEBTES    
EINKAUFSZENTRUM
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Musikal ischer Balsam für die Bochumer Fußbal l-Seele
Was für einen eingefleischten Bochumer Fußbal lfan 
der VfL ist ,  ist  für Luke Pritchard,  Sänger und 
Gitarr ist  der engl ischen Indie-Rockband The Kooks, 
der Londoner Fahrstuhl- ,  aber derzeit  immerhin 
Premier-League-Club Crystal  Palace .

Mit  dem geht es  ebenfal ls  öfter a ls  Luke l ieb ist 
bergauf und bergab.  Die Fans der „Eagles“  s ind daher 
ebenso le idgeprüft  wie d ie des Zweit l igaclubs von der 
Castroper Straße.  Während s ich d ie Bochumer Fans 
a l lerdings ihren Frust  mit  mittelprächt ig getexteten 
L iedern von der Seele s ingen -  „2.  L iga,  tut  schon 
weh,  scheißegal ,  Bochum olé!“  - ,  haben The Kooks 
auf  ihrem neuen Album »Let ’s  Go Sunshine» e inen 
aufbauenden Verl ierer-Song parat ,  der auch die 
Herzen a l ler VfL-Fans berühren dürfte und mit  dem 
kommt das Quartett  aus Br ighton im März 2019 sogar 
in  den RuhrCongress ,  a lso ganz nahe an das Stadion 
des VfL.

Dabei  se i  »Swing Low«.  Um diesen Song geht es 
ganz konkret ,  gar n icht  ausschl ießl ich a ls  Trost  für 
frustr ierte Fußbal l fans geschr ieben worden,  verrät 
Luke Pr itchard,  obwohl  er dann doch schnel l  zugibt , 
schon in  erster L in ie  se inen Club Crysta l  Palace dabei 
im Sinn gehabt zu haben.  Die L iedzei len:  „ I ’ve been 
lost ,  locked up and shot .  I ’m never gonna let  them win, 
never going down again“,  erwecken zunächst  eher den 

Eindruck,  a ls  se ien s ie  an Kr it iker der Musik  der Band 
ger ichtet .  „Jedoch“,  so der Sänger und Gitarr ist  der 
Kooks weiter,  wende s ich „der Song tatsächl ich an a l le 
d ie ,  d ie  immer gemobbt werden“,  um dann den a l les 
entscheidenden Nachsatz  h inzuzufügen.  „Oder aber 
an d ie ,  deren Fußbal l team ständig ver l iert“,  denen 
das ständig unter d ie Nase ger ieben wird und die 
dennoch den Mut und die Hoffnung nicht  aufgeben. 
Wer in  Bochum ist  da angesichts  der fußbal ler ischen 
Trübsel igkeiten der letzten Jahre n icht  augenbl ick l ich 
bei  dem Sänger und seinen Gefühlen und kann s ie , 
mehr a ls  e inem l ieb sein dürfte,  nachempfinden und 
somit  se ine Seele tatsächl ich gerne „sanft  schaukeln“ 
lassen in  dem gle ichnamigen The Kooks-Song.

Es ist  aber n icht  nur e in Song wie »Swing Low«,  der 
d ie v ier von The Kooks,  das s ind neben Luke Pr itchard 
der Gitarr ist  Luke Harr is ,  Bass ist  Peter Denton und 
Schlagzeuger Alex is  Nunez,  a ls  e inerseits  mitfühlende 
und gle ichzeit ig  hel lwache und scharfs icht ige Geister 
präsent iert .  „Es g ibt  da d iese Ungerecht igkeit 
gegen unsere Generat ion,  d ie  mich ankotzt“,  wird 
Luke Pr itchard sehr deut l ich und auch drast isch 
in  der Wortwahl ,  wenn er an üble Dinge denkt ,  d ie 
ihn außerdem zum Nachdenken und Songschreiben 
anregen.  „Wir zahlen näml ich den Bierdeckel  für d ie 
vorangegangene Generat ion und unter anderem den 
scheiß Brexit  meine ich damit !“,  legt  er noch eine 
Schüppe Zorn drauf.  Genau darum geht es  in  e inem 

weiteren Song mit  dem Tite l  ‚K ids ’.  „ Ich habe Freunde, 
denen es echt n icht  schlecht geht und trotzdem 
können s ie  s ich n icht  d ie Kaut ion für e ine neue 
Wohnung le isten.  Die explodierenden Mieten s ind nur 
e in Indiz  für e ine insgesamt kranke Welt“,  echauff iert 
s ich der The Kooks-Sänger weiter und auch für d iese 
Wut muss er n icht  nur auf  der Heimat insel  nach jungen 
Menschen suchen,  d ie  s ie  sofort  nachvol lz iehen 
können.  Auch zwischen Rhein und Ruhr ist  d iese 
unsel ige Entwicklung bereits  angekommen,  daher auch 
seine ebenso k lare wie ernüchternde Feststel lung im 
Refra in des Songs »Kids« :  „The Kids are not a lr ight“.

Es ist  schon erstaunl ich,  welche Entwicklung The 
Kooks mit  dem neuen Album »Let ’s  Go Sunshine« 
genommen haben,  bedenkt man,  dass  d ie Band nach 
dem letzten Studioalbum »Listen«,  das vor gut  v ier 
Jahren erschien und das Quartett  mit  e lektronischen 
Sounds exper imentierend präsent ierte,  d iesen Weg 
zunächst  e igent l ich weiter gehen wol lte .  „Doch dann 
stel l ten wir bei  ersten Studioaufnahmen plötz l ich 
fest :  Das s ind wir n icht .  Das s ind n icht  The Kooks“, 
er innert  s ich Luke Pr itchard an das Jahr 2015 zurück, 
dem eine dr ingend notwendige Auszeit  folgte,  wei l 
s ich auch Streit igkeiten in  der Band breit  machten, 
wohl  auch ausgelöst  durch die musika l ischen 
Unzufr iedenheiten a l ler Betei l igten.  Dann kam dieser 
Moment,  an dem Luke und die anderen s ich sagten: 
„Wir wol len Gewohnheiten durchbrechen und wieder 
e in r icht iges Bandalbum machen“,  so der Gitarr ist 
und Sänger und ergänzt  für s ich persönl ich,  er habe 
wieder e in r icht iges Gitarrenalbum aufnehmen wol len. 
„Das k l ingt  jetzt  e in b isschen fett“,  g ibt  Luke gerne 
zu,  „aber ich hatte genauso wie d ie anderen Jungs 
d ie Eingebung,  dass  wir e in modernes,  ze it loses, 
br it isches Album machen mussten,  e inen Klass iker wie 
»Defin ite ly Maybe“ (Debütalbum von Oasis  von 1994; 
Anm. d .  Verf. ) .

Wenn dann a lso »Let ’s  Go Sunshine«,  der 15 Songs 
umfassende,  grandiose Mix aus Indie- ,  Glam und 
Retro-Rock sowie d iversen Pop-,  Folk- ,  Country- 
und Soul-Elementen das »Defin ite ly Maybe« der The 
Kooks sein sol l ,  dann ist  der Br ighton-Band mit  ihrem 
fünften Studioalbum tatsächl ich e in großer Wurf 
gelungen,  der s ie  endgült ig  in  d ie  1 .  L iga des Rock 
katapult ieren dürfte,  dorthin ,  wo es Lukes Fahrstuhl-
Team von Crysta l  Palace bereits  wieder geschafft  hat 
und wo der VfL aus Bochum, Gastgeberstadt der The 
Kooks im März 2019,  auch wieder h ingehört .  Übr igens 
könnte da e in ehemal iger Crysta l-Palace-Kicker d ie 
entscheidende Schützenhi l fe le isten,  denn seit  d ieser 
Saison spie lt  ja  e in gewisser Lee Chung-Yong an 
der Castroper Straße und der hat  d ie drei  Jahre vor 
se inem Engagement in  Bochum bei  Lukes Leib-  und 
Magen-Verein gegen das runde Leder getreten.  Also, 
l iebe The Kooks- und besonders VfL-Fans,  e infach 
mal  eure Gefühle „sanft“  zu »Swing Low« schwingen“ 
lassen und die Hoffnung bloß nicht  aufgeben!  Was 
Crysta l  Palace gel ingt ,  kann der VfL Bochum 1848 mit 
e in b isschen »Swing Low« und Lee Chung-Yong doch 
wohl  auch schaffen!

Text :  David Wienand |  Foto:  Rough Trade

MUSIK

THE KOOKS
+++VERLOSUNG+++VERLOSUNG+++
bochum macht spaß verlost  in  Kooperation mit 

der Prime Entertainment GmbH 3 x 2 Tickets  für 
das Konzert  der The Kooks am 30.03.2019 im Ruhr 
Congress Bochum. 

E-Mai l  bis  15.12.2018 mit  dem Stichwort „Kooks“ 
an:  info@wunderbar-marketing.de schicken. 
Die Gewinner werden von uns benachrichtigt.  Der 
Rechtsweg ist  ausgeschlossen!

VON DAVID WIENAND
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= Zeit-, Energie- und Arbeitsersparnis
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ROCK MEETS CLASSIC 2019- 
Die Jubi läumstour macht 
Station in Bochum
50 erfolgreiche Jahre im Rock´n´Rol l  wol len gefeiert 
werden und die i r ischen Hardrocker Thin L izzy, 
sowie d ie engl ischen Glamrocker The Sweet tun dies 
gemeinsam beim 10- jähr igen Jubi läum von Rock 
Meets Class ic  am 17.  März 2019 im Bochumer Ruhr 
Congress .  Für Thin L izzy-Gitarr ist  Scott  Gorham ist 
d ie  erneute Tei lnahme am Rock Meets Class-Event 
e ine „große Ehre,  ganz besonders ,  wei l  wir 2019 unser 
Goldenes Jubi läum begehen“.  Den Kreis  der i l lustren 
Rock-Gäste runden schlussendl ich keine Geringeren 
a ls  Ian Gi l lan von Deep Purple,  Kevin Cronin von REO 
Speedwagon und Mike Reno von Loverboy ab,  sodass 
das Jubi läumspubl ikum s ich n icht  nur auf  Rock-
Klass iker wie »The Boys Are Back in  Town«,  »Whiskey 
In  The Jar« ,  »Bal l room Bl i tz«  und »Fox On The Run’, 
sondern s icher l ich auch auf  »Smoke On The Water« , 
»Keep On Loving You« und »Turn Me Loose« freuen 
kann.  Damit  auch die Klass ik  neben den harten Rock-
Recken nicht  zu kurz  kommt,  hat  Rock Meets Class ic-
Veranstalter Manfred Hert le in d ie
deutsch-kanadische Opern- und Musicalsänger in Anna 
Maria  Kaufmann ebenfal ls  zur Jubi läumsgala  geladen. 

Termin:  17.  März 2019,  Ruhr Congress Bochum

+++VERLOSUNG+++VERLOSUNG+++
Wir verlosen 3x2 Tickets. 
E-Mai l  bis  15.12.2018 mit  dem Stichwort „Rock“ 
an:  info@wunderbar-marketing.de schicken. 
Die Gewinner werden von uns benachrichtigt.  Der 
Rechtsweg ist  ausgeschlossen!

NEUE MUSIK VON DAVID WIENAND
PAUL MCCARTNEY -  EGYPT STATION (Universal)

Wo vie l  L icht  ist ,  da ist  auch Schatten.  »Fuh You« heißt  der Song auf  Sir 
Pauls  neuem Album, der quer schießt ,  wei l  er n ichts  anderes ist ,  a ls  b iederer 
Plast ik-Pop.  Kein Wunder,  denn da hatte ja  auch One-Republ ic-Frontmann 
Ryan Tedder se ine Hände mit  im Spiel .  Ansonsten a l lerdings regiert  auf 
»Egypt Stat ion« großes musika l isches Kino!  Kurzum, d ie erste Paul  McCart-
ney-Scheibe seit  fünf  Jahren z ieht  in  Sachen Facettenreichtum und Song-
writ ing,  sowie handwerkl icher Klasse locker mit  »St .  Pepper« gle ich,  wird 
a l lerdings dessen revolut ionäre Wirkung nicht  erreichen.

LENNY KRAVITZ -  RAISE VIBRATION (BMG / ADA)

Mit d iesem neuen Album kehrt  Kravitz  zurück zu seinen Wurzeln,  denn die 
Paral le len -  man schaue etwa nur auf  d ie thematisch-ähnl ichen Albent ite l  - 
zu »Let  Love Rule« s ind auch musikal isch ganz offensicht l ich.  Die Power ist 
zurück,  mit  der der New Yorker auf  se ine Gitarre dr ischt .  Diese tre ibt  se ine 
Songs h ier fu lminant nach vorne.  Bestes Beispie l :  Die Eröffnungsnummer 
»We Can Get It  Al l  Together« und die Singleauskopplung »Low«,  auf  der e ine 
der letzten Gesangseinlagen von Michael  Jackson zu hören ist .  Kaum ein 
aktuel les  Album derzeit  strahlt  e ine solche Lebensbejahung aus,  wie das 11 . 
von Lenny Kravitz .

ROD STEWART -  BLOOD RED ROSES (Universal)

Rod zeigt  s ich auf  se inem Spätwerk nochmal  a ls  souveräner Al l rounder,  des-
sen St imme nahezu jedes musika l ische Genre veredelt ,  solange s ie  nur gut 
geölt  ist .  Wenn er im Song »Give Me Love« mehr a ls  deut l ich an seine »Do Ya 
Think I ’m Sexy«Zeit  er innert ,  dann k l ingt  das überraschend fr isch,  genauso 
wie se ine Motown-Nummer »Rest  Of My L ife« ,  d ie  Rock´n´Rol ler »Hole In  My 
Heart«  und »Vegas Shuff le«  oder der folk ige T ite lsong.  Natür l ich fehlen we-
der Bal lade (»Grace«) ,  noch Crooner-Nummer (»Farewel l«) .  Das ist  def in it iv 
gepf legte Rock-Unterhaltung!

PUBLIC IMAGE LTD. -  THE PUBLIC IMAGE IS ROTTEN (SONGS FROM THE 
HEART) (UMV / Universal)

Bereits  mit  se inen Sex Pistols  machte er Musikgeschichte.  Unmittelbar 
danach schr ieb er s ie  mit  se iner neuen Kapel le  Publ ic  Image Ltd.  (kurz : 
PIL)  fort .  John Lydon vol lzog vor 40 Jahren seinen Abschied vom Punk- 
h in zum Hard-,  Industr ia l-  und Art-Rock.  40 Dekaden,  d iese fe iern PIL mit 
e iner sehr außergewöhnl ichen,  sehr opulenten und mit  großer Sorgfalt  und 
L iebe zum Detai l  daherkommenden 6-LP-Werkschau,  ink lus ive zwei  Singles
(1978-1989 u.  1998-2015) ,  e inem B-Side-,  zwei  12“  Mixes & Dance 
Tracks-  und e inem unreleased Mixes and Tracks-Album, sowie e inem 
umfangreichen und sehr grandiosen Buch,  das d ie Geschichte d ieser 
außergewöhnl ichen Band nachvol lz ieht .  Echte Klasse!

Gesamtverbrauch l/100 km: innerorts 5,9, außerorts 3,8, 
kombiniert 4,6; CO2-Emissionen: kombiniert 103,0 g/km 
(Messverfahren gem. EU-Norm); E�  zienzklasse: B.
Abb. zeigen Sonderausstattungen. 1 Ein Finanzierungsange-
bot der NISSAN BANK, Geschäftsbereich der RCI Banque S.A. 
Niederlassung Deutschland, Jagenbergstraße 1, 41468 Neuss, 
nur  für Privatkunden.  Inklusive 5 Jahre Leistungen gemäß 
den Bedingungen der Verträge: NISSAN 5★ Anschlussgaran-
tie, NISSAN ASSISTANCE und NISSAN Service+ Wartungsver-
trag  der  NISSAN CENTER EUROPE GMBH, 50321 Brühl sowie 
NISSAN Extraschutz SECURPLUS der NISSAN BANK. Detaillierte 
Vertragskonditionen unter nissan.de. Angebot nur gültig für 
Kaufverträge bis zum 31.12.2018 und nur für Privatkunden.
Solange der Vorrat reicht. 2 Gegenüber unserem Normalpreis. 
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Tony Mac Alpine,  11 .10.2018, 
ROCKPALAST BOCHUM 

In  den 80er Jahren war Tony MacAlpine e in 
Gitarrenwunderkind und veröffent l ichte hochwert ige 
Releases auf  dem Shrapnel  Records von Produzent 
Mike Varney.  Er gehörte zur Sperrspitze der Top-
Gitarr isten und seine Karr iere nahm gehörig an Fahrt 
auf.  Über 30 Jahre später s ind die Haare kurz ,  e ine 
Krebserkrankung soweit  überstanden und die Alben 
hörbarer denn je .  Gefr ickelt  wird manchmal  zwar auch 
noch,  doch insgesamt handelt  es  s ich um perfekt 
arrangierte instrumentale Rockmusik  auf  höchstem 
Niveau.  K lass ik  und Jazz  inbegr iffen.  An e inem 
warmen Herbstabend im Bochumer Rockpalast  legte 
der Amerikaner mit  se iner erstk lass igen Kapel le  um 
21  Uhr und ohne Vorgruppe los  wie d ie Feuerwehr. 
Natür l ich standen auch Stücke seines legendären 
Albums »Maximum Secur ity«  auf  dem Programm, aber 
vor a l lem das neue Mater ia l  von »Death of  roses« 
wusste zu überzeugen.  Schade nur,  dass  n icht  mehr a ls 
ca .  60 Personen diesen Klasse-Gig verfolgen wol lten. 
Wer n icht  dabei  war hat  etwas verpasst  und es ble ibt 
zu hoffen,  dass  MacAlpine bald wieder den Weg nach 
Bochum f indet .

Text :  Maik  Schöneborn

KIM WILDE, 08.10.2018,  BOCHUM ZECHE 

Was für e in Besuch in  Bochum! In  der vor letzten 
Ausgabe hatten wir K im Wi lde auf  der T ite lse ite 
und durften die Grand Dame des 80-er Jahre-
Pop interviewen.  Nun gab s ie  e inen Tag nach ihrem 
fulminanten Auftr i tt  in  der Kölner L ive Music Hal l 
in  der Bochumer Zeche ihr Stel ld ichein .  Um es 
vorweg zu nehmen:  K im Wi lde präsent ierte s ich dem 
ausverkauften Haus in  b lendender Verfassung,  sowohl 
opt isch,  a ls  auch st immlich und l ieß keine Zweifel 
daran aufkommen,  dass  s ie  ihre Karr iere auch heute 
noch fest  im Griff  hat .  So entwickelte s ich Dank e iner 
erstk lass igen L ichtshow,  wunderbaren Prof i-Musikern 
ink lus ive ihres Bruders an der zweiten Gitarre und 
e iner phantast ischen Songauswahl  e in Konzertabend 
der Superlat ive.  Nicht d ie a lten Hits  wie Cambodia , 
K ids  in  America oder Chequered Love waren die 
Überraschung,  sondern die neuen Nummern des 
aktuel len Albums »Here come‘s  the a l iens« .  Da rockte 
jede Note und die Hal le  bebte,  was n icht  unbedingt 
a ls  selbstverständl ich bezeichnet werden darf,  denn 
die meisten Fans waren nun e inmal  wegen der a lten 
Hits  gekommen.  Der Sound war e infach perfekt  und 
sogar akust ische Nummern wie »Hey Mr.  Heartache« 
oder »Four letter world« werteten e inen ohnehin 
schon ereignisre ichen Abend noch einmal  auf.  

Die fast  58-jähr ige Frau Wi lde könnte locker noch die 
ganz großen Hal len mitre ißen und ihre sympathische, 
freundschaft l iche Art  gegenüber dem Publ ikum wird 
den Bochumern noch lange im Gedächtnis  b le iben. 
E in Konzertabend ohne jegl iche Ausfäl le .  Weltk lasse!

Text :  Ol iver Bartkowski  |  Foto:  Ronni  Hentschel  Concerts  and music

MUSIK NACHBERICHTET MUSIK NACHBERICHTET

FEHLFARBEN, 11 .10.2018, 
CHRISTUSKIRCHE BOCHUM

Auf d iesen Auftr i tt  haben nicht  wenige Musikfans 
gewartet ,  d ie  d ie Achtz iger n icht  wegen ihres grel l-
schi l lernden Pop, der sehr oft ins Lächerl iche abdriftete, 
sondern wegen der ebenfal ls  v ie len internat ionalen 
Künst ler und Bands zu schätzen wissen,  d ie  großart ige 
Kunst  abgel iefert  haben.  Dazu zählen die Fehlfarben 
aus NRW wegen ihres Debütalbums »Monarchie Und 
Al l tag« aus dem Jahre 1980.  Das steht auch an diesem 
Abend in  der sehr gut  gefül l ten Christusk irche im 
Fokus,  denn die Band um Sänger Peter Hein spie lt  ihr 
so v ie lfach wertgeschätztes Meisterwerk vom ersten 
bis  zum letzten Song durch.  Nun hat  der Verfasser 
d ieses Nachber ichtes das Vergnügen gehabt,  d ie 
jungen und wi lden Fehlfarben in  den frühen Achtz igern 
in  i rgendeinem Jugendzentrum in Gelsenkirchen l ive 
er lebt  zu haben und muss daher sagen:  Da l iegen 
Welten dazwischen.  Eher gesetzt  und ruhig spie lt  d ie 
Band heute die Albumtracks,  ledigl ich bei  »Mi l i türk« , 
»Paul  Ist  Tot«  und natür l ich dem Gassenhauer »Es Geht 
Voran« kommt r icht ige St immung auf.  Gerechterweise 
muss gesagt werden,  dass  v ie le  Feinheiten der Songs 
damals  in  Gelsenkirchen in  dem wütenden und gerade 
deshalb grandiosen Lärm der jungen Band untergingen; 

nun aber kommen s ie  vol l  zur Geltung,  auch wenn der 
Sound nicht  astre in ist .  Etwas Bewegung Richtung 
Ausgang kommt ins  Publ ikum, a ls  d ie  Band nach e iner 
k le inen Pause zur zweiten Hälfte der Show startet . 
Das Wesentl iche ist  für v ie le  er ledigt .  Nun dominieren 
näml ich aktuel le  Songs,  v ie le  r icht ig gute darunter,  d ie 
aber trotzdem irgendwie im Schatten des »Monarchie 
Und Al l tag«-Sets  b le iben und vergebl ich dagegen 
ankämpfen.

Text :  David Wienand |  Foto:  g_kultur
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DIE LIEBE SEINES 
LEBENS
Einem Bochumer und besonders e inem Fußbal l fan 
aus Bochum muss man Ben Redel ings e igent l ich gar 
n icht  mehr expl iz i t  vorstel len.  Der umtr iebige Autor, 
Moderator,  Kolumnist ,  F i lmemacher und Betreiber 
der Website www.scudetto.de  oftmals  auch a ls 
Fußbal lkulturschaffender bezeichnet,  i st  in  se iner 
Heimatstadt längst  bekannt wie e in bunter Hund und 
gerne gefragt ,  wenn es um seinen VfL Bochum 1848, 
aber auch um die große,  runde Welt  des Fußbal ls  geht . 
Unser Autor David Wienand traf  Ben zum Interview.

Schon sehr lange beschäftigst  du dich mit  dem Thema 
Fußbal l .  Welcher war der entscheidende Moment 
für dich zu sagen:  Damit  wi l l  ich von nun an meinen 
Lebensunterhalt  verdienen u.  somit  das Hobby zum 
Beruf machen?

Richt ig Blut  geleckt  habe ich wohl  an e inem Abend auf 
der Bühne mit  Thomas St ickroth im a lten Presseraum 
des VfL.  Es  gab da d iesen e inen Augenbl ick ,  a ls  wir 
uns bei  e iner Nummer t ief  in  d ie  Augen geschaut 
haben.  Dieses Gefühl  wol l te ich dann gerne häuf iger 
in  Zukunft  er leben.  Die weibl ichen Fans werden das 
s icher l ich verstehen – bei  e inem Herzensbrecher wie 
St ick inho.  Ich konnte mir d iese Momente a l lerdings 
von nun an auch mit  anderen Legenden des Fußbal ls 
vorstel len.  Schön,  dass  das Al les  dann genau so 
gekommen ist !

Die meisten Menschen,  die s ich für Fußbal l  interes-
s ieren,  s ind von ihren Eltern angefixt  und ins  Stadion 
mitgenommen worden.  War das bei  dir genauso?

Ja,  das war so.  Vater und Bruder haben mich mit 
ins  Stadion genommen.  E in Erweckungser lebnis ! 
Zusätz l ich haben wir damals  überal l  gepöhlt ,  wo es 
nur eben ging.  Hört  s ich immer e in b isschen so an, 
wie Opa erzählt  vom Kr ieg,  aber wir haben Anfang der 
80-er tatsächl ich noch mitten auf  der Less ingstraße 
gespielt .  Das Tor war zwischen Gul lydeckel  und 
Bürgersteig . 

Zum ersten Mal  bist  du in Bochum als  Fußbal lschaf-
fender in Erscheinung getreten durch den Fußball laden 
auf der Oskar-Hoffmann-Straße.  Wie kam es zu dieser 
Idee und später auch deren Umsetzung in die Tat?

Na,  da muss ich d ich le ider korr ig ieren.  Zu dem 
Zeitpunkt ,  a ls  meine Frau den Laden aufgemacht 
hat ,  war schon eine Menge vorher pass iert .  Unter 
anderem war damals  bereits  mein F i lm über den 
VfL »Wer braucht schon ein Sektfrühstück bei  Real 
Madrid?» sehr erfolgreich im Kino gelaufen und die 
Veranstaltungsreihe Scudetto etabl iert .  Der Laden 
„Der Geist  von Malente“ ist  aus e iner Laune heraus 
entstanden und war e ine super Entscheidung.  Nadine 
hat  wahnsinnig v ie l  Arbeit  da re ingesteckt ,  aber 
das hat  s ich gelohnt .  In  kürzester Zeit  hat  s ich der 
Laden zu e inem kle inen Wal lfahrtsort  für Fußbal l fans 
entwickelt .  Da gingen tol le  Leute e in und aus und 
e ines Tages stand dann plötz l ich Herbert  Grönemeyer 
vor dem Schaufenster.  Das war der Vormittag,  a ls 
auch das VfL-Idol  Hans Wal i tza da war.  E in genia ler 
Moment! 

Dann kamen nahezu paral le l  die  v ielen Fußbal l-
Abende im Riff  und in der Christuskirche,  um nur 
zwei  Orte zu nennen.  Wie schwer viel  dir der Schritt 
vom Schreibtisch hinter das Mikro auf der Bühne?

Gar n icht ,  wei l  ich das von Anfang an so gehandhabt 
habe.  Das l ief  paral le l  und ehr l ich gesagt ,  habe ich 
v ie le  der schönsten Geschichten,  d ie  in  meinen 
Büchern stehen,  auf  der Bühne erzählt  bekommen. 
Die Legenden-Abende s ind Ursprung und Quel le  für 
fast  Al les .  Die gemeinsamen Veranstaltungen mit  den 
a lten Recken waren die Grundlage für a l le  weiteren 
Entwicklungen und einfach auch e ine wunderschöne 
Er innerung.  Noch heute s ind der Saisonrückbl ick und 
der Winterbal l  im Riff  weit  im Voraus ausverkauft .  Da 
hat  s ich über d ie Jahre e in sehr treues Stammpubl ikum 
gebi ldet ,  mitt lerwei le  übr igens deutschlandweit .

 
Kam es schon einmal  vor,  dass  du längere Zeit  keine 
Idee für ein neues Fußbal lbuch hattest?

Kurz und knapp:  Nee!  Gibt  es  n icht  und wird es n icht 
geben,  aber n icht  jedes Buch muss auch geschr ieben 
werden.  Ich überlege mir immer vor dem Schreiben, 
ob ich das Buch,  das ich da produziere,  denn selbst 
auch gerne lesen möchte.  Ist  d ie  Antwort  „ ja“,  dann 
begebe ich mich direkt  an d ie Arbeit .

Dein neues Buch heißt »Die Liebe Meines Lebens« und 
ist  e in eindeutiges Liebesbekenntnis  zum Fußbal l . 
Musstest  du den eindeutigen Titel  erst  einmal  mit 
deiner Frau Nadine absprechen?

Nee,  denn s ie  hat  von Anfang an sehr akt iv  an dem 
Buch mitgewirkt  und f indet den T ite l  tota l  passend 
und fa l ls  du darauf anspie lst :  Natür l ich weiß s ie ,  wie 
er gemeint  ist . 

Soeben hat Deutschland den Zuschlag für die EM 
2024 erhalten.  Ist  das schon das Thema für ein 
weiteres Ben Redel ings Buch?

Das weiß ich noch nicht ,  aber ich habe mich sehr 
gefreut ,  dass  d ie EM 2024 in Deutschland stattf indet . 
Ich weiß,  dass  das n icht  unbedingt dem Zeitgeist 
entspr icht ,  aber a ls  Vater von zwei  Jungs habe ich 
mich spontan an die wunderbare Zeit  bei  der WM 
2006 er innert .  Damals  war d ie Fußbal lwelt  übr igens 
auch schon nicht  mehr rosarot ,  und Fifa-Chef Blatter 
wurde gnadenlos bei  der Eröffnung ausgepf iffen,  aber 
d ie v ier Wochen in  d iesem grandiosen Sommer werde 
ich n ie vergessen.  Es war e infach e ine tol le  Zeit  und 
ich freue mich,  das nun mit  Nadine und den beiden 
Jungs er leben zu dürfen.

Wie erklärst  du jemandem, der s ich für Fußbal l 
interessiert ,  warum ausgerechnet der VfL Bochum 
1848 einen besonderen Reiz  auf dich ausübt?

Ich habe mir den Verein ja  n icht  ausgesucht .  Der 
wurde mir gegeben und ich b in verdammt froh,  genau 
diesen zu haben,  aber ich f inde tatsächl ich e ine 
Beschreibung des Kol legen Christoph Biermann zu 
unserem Verein sehr schön:  »Sieger waren mir aber 
immer schon langwei l iger a ls  jene,  d ie  interessant zu 
scheitern wissen,  deshalb f inde ich es auch besonders 
cool ,  Anhänger des VfL Bochum zu sein ,  wei l  es  im 
Grunde halt los  uncool  ist .«  Das tr i fft  es .

Auf welche Ben Redel ings Aktivitäten darf  man s ich 
in den nächsten Monaten freuen?

Am 20.  November fe iert  das neue Buch seine Premiere 
im »Sonnendeck«.  Das ist  das Vereins lokal  des THC im 
VfL Bochum, in  dem früher d ie Spie ler und Off iz ie l len 
nach dem tradit ionel len Winterbal l  morgens noch 
einen Absacker getrunken haben und am 20. 
Dezember wird dann eben an diese Winterbäl le  mit 
e inem eigenen Abend -  wie immer im Riff  –  er innert . 

Interview:  David Wienand |  Foto:  ??????

+++VERLOSUNG+++VERLOSUNG+++
Wir verlosen in Kooperation mit dem Verlag DIE 
WERKSTATT 5 Exemplare von Ben Redelings neuem 
Fußball-Buch »Die Liebe Meines Lebens«. 

E-Mail bis 15.12.2018 mit dem Stichwort „Fußball-
wahnsinn“ an info@wunderbar-marketing.de
schicken. Die Gewinner werden von uns 
benachrichtigt. Der Rechtsweg ist ausgeschlossen!

BEN REDELINGSINTERVIEW

BEN
REDELINGS
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BRÜCKEN DER WELT (KARL LANG)
EDIT ION PANORAMA

Brücken s ind oft  das Ergebnis  e iner technischen 
Meister le istung,  denn exakte Messungen  und Berech-
nungen s ind notwendig,  damit  aus   den Bauwerken 
verschiedenster Art  und Mater ia l ien e in s icherer 
Übergang zur Überwindung von Gewässern,  Schluchten 
oder   Straßen wird,  der extremen Belastungen wie 
Verkehr,  Wetter    und   Erdbewegungen standhalten 
muss .  Weltweit  g ibt  es  n icht   nur e ine große Bandbreite 
unterschiedl icher Typen,  s ie  stel len   zudem Rekorde 
auf,  s ind von histor ischer   Bedeutung,  ze igen zumeist   
e inen best immten Entwicklungsstand der Technik  und   
haben  n icht  zuletzt  e inen hohen symbol ischen Gehalt , 
der oft  in    Kunst  und L iteratur    thematis iert  wurde. 
Kar l  Lang,  der a ls  Fotograf  Arbeitsreisen auf  a l len   
Kont inente der Erde   absolv iert  hat ,  hat  s ich über 
Jahre mit  dem Thema fotograf isch auseinandergesetzt 
und zahlre iche Brücken porträt iert .  Darunter s ind 
imposante Beispie le  wie d ie japanische Akashi-Kaikyo-
Brücke,    d ie  Brücke mit  der größten Stützweite der   
Welt ,  d ie  Ponte Vasco   da Gama,  e ine der längsten 
Brücken der Welt  oder d ie Sidney   Harbour Br idge. 
Dieses Buch ist  lehrreich und unterhaltsam zugle ich! 

+++VERLOSUNG+++VERLOSUNG+++
Wir verlosen ein Exemplar des Buches. 
E-Mai l  mit  dem Stichwort „Brücke“ bitte an: 
info@wunderbar-marketing.de. 

Einsendeschluss  ist  der 15.12.2018.  Der Gewinner 
wird von uns benachrichtigt.  Der Rechtsweg ist 
ausgeschlossen! 

Parade fernzuhalten.  Es  handelt  s ich h ier mitt lerwei-
le  um den dr itten Kr imi  von Arne Dessaul  und man 
darf  es  vorweg nehmen,  dass  „50“ nach „Tr ittbrett-
mörder“  und „Bauernjäger“  se in profess ionel lster Ro-
man ist  und e ine Entwicklung seiner,  nennen wir es 
e inmal  p latt  „Schreibkunst“,  festzustel len ist .  Die 305 
Seiten lassen s ich f lüss ig lesen.  Der Autor hat  se ine 
Hausaufgaben gemacht und wer das Buch l iest ,  der 
wird Vie les  wiedererkennen,  was ihm als  ehemal iger 
Student der Ruhr-Uni  mögl icherweise noch bekannt 
ist .  Dessaul  kam 1989 nach Bochum und arbeitet  se it 
1994 im Dezernat  der Hochschulkommunikat ion der 
Ruhr-Uni .  Dort  ist  er verantwort l ich für d ie Onl ine-
redakt ion.  Man könnte a lso in  den Raum stel len,  dass 
e in Roman,  wie d ieser,  e infach kommen musste.  Gute 
Unterhaltung!

Text :  Maik  Schöneborn

„50“ (Arne Dessaul)

Die Univers ität  Bochum wi l l  ihren 50.  Geburts-
tag fe iern.  Im Mittelpunkt  steht e ine Parade von 
50 Univers itätsmitgl iedern der Stunde nul l .  Doch 
scheinbar möchte i rgendjemand verhindern,  dass 
a l le  50 daran te i lnehmen.  Kr iminalhauptkommis-
sar Helmut Jordan,  Leiter der Kr ipo Wolfenbüttel , 
h i l ft  se inem Bochumer Kol legen Henning Schmitt 
bei  der Suche nach dem Täter,  denn eine der Spu-
ren führt  in  d ie  Wolfenbütteler Herzog-August-Bi-
bl iothek und von dort  geradewegs in  d ie Oker. 
Die Suche ist  a l les  andere a ls  e infach,  denn der Täter 
hat  offenbar verschiedene Strategien,  Leute von der 
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artSPACE -  Sacri  Monti  25.09.2018,  PLANETARIUM 

Den Anwesenden im Bochumer Planetar ium wurde am 
letzten Dienstag im September in    70   b i ldgewalt igen 
Minuten e in besonderer v isuel ler Genuss zutei l . 
Dank e iner unlängst  erhaltenen Ausnahmegenehmi-
gung,  d ie  F iguren in  den weit läuf igen Kapel len der Sacr i 
Monti  (P iemont und Lombardei)  aus nächster Nähe zu 
fotograf ieren,    entführte der Bochumer Fotokünst ler 
Heinr ich Br inkmöl ler-Becker,  der vor a l lem in Jazz-
Kreisen e inen ausgezeichneten Ruf a ls  Fotograf  bes itzt , 
d ie  Besucher in  das Ita l ien des 16.  und 17.  Jahrhunderts .  
E ine eher spezie l le  Darbietung zu Aspekten chr ist l ichen 
Glaubens in  ihrer symbol ischen und spir i tuel len 
Bedeutung zeigten Bi lder zahlre icher Kunstwerke, 
darunter Gemälde,   Fresken, Skulpturen und lebensgroße 
Statuen,  wie beispie lsweise d ie des Franz von Ass is i .  
Die dargestel l ten Bi ldsequenzen wurden großformatig 
in  munterer Weise auf  der Planetar iumskuppel 
perspekt iv isch zum Leben erweckt und sorgten 
anhand der Darstel lungsgröße für entsprechende 
Begeisterung unter den rund 160 Anwesenden.  
Die Präsentat ion und Montage des Aufgenommenen, 
untermalt  mit  sakraler,  ruhiger Musik ,  wurde den 
Besuchern an diesem Abend aufwendig näher gebracht .  
Le ider kam der Künst ler n icht  umher,  s ich in  der Auswahl 
se ines Bi lderreigens zeit l ich zu beschränken,  was bei 
e inem solchen Projekt  durchaus nachvol lz iehbar ist .  
In  e iner nahezu bestechend schönen Bi lderf lut    
begeisterte d ie Performance die Gäste im Zeiss 
Planetar ium Bochum unter dem Tite l  „Art  Space /  Sacr i 
Monti .  I l lus ionskunst  des 16.  und 17.  Jahrhunderts“, 
was zum Ende sogar mit  Applaus belohnt wurde.  Es 
sol len weitere Vorstel lungen folgen.

Text :  Ralf  Wohlbrecht

Foto Copyr ight :  Heinr ich Br inkmöl ler-Becker

WISSENSWERTES BOCHUM – HAUS KEMNADE

Das Haus Kemnade ist  e in  Wasserschloss umgeben 
von hohen Bäumen und l iegt  wenige Meter von der 
Ruhr entfernt .  Der Name des Hauses,  abgele itet 
von dem Wort “Kemenate”,  bedeutet :  ste inernes 
Kaminz immer.  Der Adel  hat  s ich von den uml iegenden 
Bauernhäusern durch mindestens e inen gemauerten 
Kamin unterschieden.  Seit  dem 14.  Jahrhundert  gehört 
Haus Kemnade zum Stadttei l  St iepel .  Nach einem 
Hochwasser im Jahre 1486 wurde das Haus Kemnade 
von St iepel  getrennt .  Seitdem war e ine Fähre die 
e inz ige Verbindung zwischen der Wasserburg und 
den St iepeler Bewohnern.  Im Jahre 1928 ersetzte 
d ie Kemnader Brücke die Fähre.  Das Haus Kemnade 
ist  e in  Bauwerk der Renaissance,  welches unter 
Denkmalschutz steht .  Besonders sehenswert  s ind 
der Rittersaal  im ersten Obergeschoss mit  e iner 
Stuckdecke und großem Renaissance-Wappenkamin, 
sowie d ie got ische Kapel le  im Erdgeschoss .  Der 
frühere Adelss itz  ist  heute e in Ort  von Museen und 
Sammlungen.  Die Musik instrumentensammlung 
Grumpt,  d ie  Ostas iat ika-Sammlung Er ich und die 
geldgeschicht l iche Sammlung “Schatzkammer 
Kemnade” der Sparkasse Bochum s ind im Haus 
Kemnade zu bes icht igen.  Sehenswert  ist  ebenso das 
Vierständer Fachwerkhaus – e in Bauernhausmuseum, 
welches s ich h inter dem Haus Kemnade bef indet .  Das 
Bauernhausmuseum dokumentiert  das ländl iche Leben 
des 18.  und 19.  Jahrhunderts .  Seit  1952 pachtet  d ie 
Fami l ie  Bruns Haus Kemnade a ls  landwirtschaft l ichen 
Betr ieb.  1959 wurde die Gastronomie eröffnet .  Das 
Foto zeigt  das Haus Kemnade im Jahr 2010 und 
es ist  auf  der Webseite des St iepeler Vereins für 
Heimatforschung e.V.  zu sehen.  Der Verein wurde 
1986 gegründet und er kümmert s ich u .a .  l iebevol l  und 
engagiert  um Restaur ierungen von Denkmälern etc.

Foto Copyr ight :  www.hvb-st iepel .de

KULTUR

VBW BAUEN UND WOHNEN GMBH, Wirmerstraße 28, 44803 Bochum, 0234 310-310, info@vbw-bochum.de
www.vbw-bochum.de

FÜR STUDI, OMA, OPA,
KIND UND KEGEL!

Raum fürs Leben!
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EXTRABREIT 
23.12 .2018,  20:00 Uhr 
Zeche Bochum

In l iebgewonnener Tradit ion beschl ießen Extrabreit 
auch 2018,  näml ich am 23.12.2018,  das Konzert jahr 
in  der Zeche und machen Halt  auf  der „Weihnachts-
bl i tztournee 2018“ zum Jahresabschlusskonzert !  Und 
nun,  in  2018,  s ind es tatsächl ich „40 verdammte 
Jahre“,  d ie  se it  der Gründung der Band vergangen s ind 
und in  denen die „Breiten“ e in nat ionales Kulturgut 
geworden s ind.  Im Al le ingang erfanden s ie  e in gan-
zes Genre des Deutschrocks .  Ohne Extrabreit  wären 
Bands wie d ie Toten Hosen und die Ärzte wohl  n icht 
denkbar und ihre Orig inal i tät  und Vielschicht igkeit 
hat  längst  auch vie le jüngere Fans gefunden.
www.zeche.net

D IE  KOMM‘MIT MA NN‘S – W E IH NAC H TSKONZERT 
28.12 .2018,  20:00 Uhr 
Bahnhof Langendreer

Das tradit ionel le  Konzert  im Bahnhof Langendreer 
kurz  vor dem Fest .  Die Komm‘Mit  Mann!s    –  Das heißt   
60er-Jahre-Soul  vom Feinsten!  Schweißtreibende 
Grooves,  schmachtende Bal laden,  gestochene 
Bläsersätze,  fu lminante Chöre und mit  Chr is  Tanzza 
a ls  Leadsänger def in it iv  d ie  schwärzeste St imme des 
Ruhrgebiets .
www.bahnhof-langendreer.de

DIE GROSSE HEINZ ERHARDT SHOW 
28.12.2018,  20:00 Uhr 
Ruhrcongress Bochum

Die Uraufführung des ersten Heinz-Erhardt-Musicals 
wurde im November 2017 im Hamburg gefeiert . 
Unter den Gästen waren die Töchter und Enkel in 
des tol lpatschigen Humoristen mit  der Hornbr i l le , 
d ie  dem Ensemble für das Musical  ihr Kompl iment 
aussprachen.  Zunächst  ledigl ich a ls  Gastspie l 
geplant  begeisterte das Erhardt-Musical  derart , 
dass  es  zum Dauerbrenner im Heimattheater,  dem 
tradit ionsreichen Hamburger Engelsaal ,  geworden ist . 
Nun tourt  das erfolgreiche Ensemble erstmals  durch 
Deutschland.  Empfehlenswert ! 
www.rurhcongress-bochum.de

VA RIE TÈ E T  C E TE RA – S ILV ESTE RGA LA 
31 .12 .2018,  ab 18:45 Uhr 
Et  Cetera Bochum

Si lverstergala  im et  cetera? Auf jeden Fal l !  Da es 
s ich um einen ganz besonderen Abend handelt , 
wird d ieser mit  e iner exklus iven Gala  gefeiert .  Von 
st i lvol ler Dekorat ion und fest l ichem Ambiente über 
e in exquis i tes  Si lvester-Dinner (Büfett)  b is  h in zur 
anschl ießenden Party mit  DJ,  et  cetera-Crew und 
Künst lern. 
www.variete-et-cetera.de

TH E E D SH E E RA N E X P E RIE NC E 
26.01 .2019,  20:00 Uhr 
Zeche Bochum

Jack Shepherd ist  e in  ausgezeichneter Imitator und mit 
se inem Programm „THE ED SHEERAN EXPERIENCE“ 
mitt lerwei le  weltberühmt.  Der begnadete Musiker 
re ist  in  zahlre iche Länder,  um dort  se inen Zuschauern 
die musika l ische Welt  von Ed Sheeran näher zu 
br ingen.  Shepherd ist  der b isher e inz ige Imitator,  der 
es  schafft ,  Ed Sheerans Meisterwerke ident itätsgetreu 
zu performen.  Die Frage ist  a l lerdings,  braucht man 
das bei  e inem Original  Ed Sheeran,  der in  Deutschland 
öfter auftr i tt ,  a ls  Jürgen Drews am Bal lermann?
 www.zeche.net

+++VERLOSUNG+++VERLOSUNG+++
Wir verlosen an dieser Stel le  einen B&O E-6 
Kopfhörer im Wert von 299 Euro.  Schreiben Sie 
eine E-Mai l  an:  info@wunderbar-marketing.de 
mit  dem Stichwort „B&O“.

Der Einsendeschluss  ist  der 15.12.2018. 
Der Gewinner wird von uns benachrichtigt. 
Der Rechtsweg ist  ausgeschlossen und es erfolgt 
keine Bar-Auszahlung des Gewinns!  Viel  Erfolg.

BANG & OLUFSEN GERÄTE FÜR REISE, 
URLAUB UND ZUHAUSE
Musik und Fi lm s ind für v ie le Menschen Medien,  auf 
die nicht gerne verz ichtet wird.  Die neue Generat ion 
von B&O Lautsprechern,  Kopfhörern oder TV-Geräten 
lässt  kaum noch einen Wunsch offen.  An dieser Stel le 
haben wir drei  absolute Top-Geräte von Bang & Olufsen 
ausgesucht,  um diese eimal  genauer vorzustel len.

Bang & Olufsen Beosound Edge
Beosound Edge heißt  der neue Designer-Lautsprecher 
von Bang & Olufsen und die Kreisform mit 
Aluminiumgehäuse und schwarzem Kern ist  e in  echtes 
Design-Highl ight  schlechthin .  Egal ,  ob am Boden oder 
an der Wand,  d ieses Gerät  ist  e in  Kunstwerk und war 
e ines der Highl ights  auf  der IFA 2018. 
Dass h ierfür 3250 Euro zu Buche schlagen,  ist  bei  d ieser 
Verarbeitung keine Überraschung.  Der Beosound Edge 
lässt  s ich le icht  nach vorne und nach hinten rol len, 
so regul ieren Sie interessanterweise d ie Lautstärke 
der Box.  Danach br ingt  s ich das Gerät  wieder selbst 
in  Posit ion.  Wahnsinn!  Im Inneren sorgt  e in 10-Zol l-
T ieftöner für dezenten und zugle ich kräft igen Bass , 
außerdem sorgen ein 4-Zol l-Mitteltöner und e in 
Dreiv iertel-Zol l-Hochtöner auf  jewei ls  beiden Seiten 
für e inen 360-Grad-Klang,  dessen genaue Richtung 
mit  e iner App einfach zu bedienen und zu steuern 
ist .  Das ist  aktuel l  wohl  der beste Lautsprecher 
schlechthin auf  dem Markt ! 

Bang & Olufsen BeoVision Ecl ipse
Der BeoVis ion   Ecl ipse ist  e in  echter OLED-TV.  Die 
Magie der selbst leuchtenden OLED-Pixel  besteht 
dar in ,  dass  s ie  s ich e inzeln e in-  und ausschalten 
können und so absolutes Schwarz und opt imale 
Kontraste erschaffen.  HDR (High Dynamic Range) mit 
Dolby Vis ion™ ist  e ine Technologie,  d ie  Kontraste und 
Farben noch deut l icher darstel l t .  Hel le  Tei le  des Bi ldes 
werden noch hel ler,  was dem Bi ld  wiederum mehr T iefe 
ver le iht .  Ob in  Aluminium oder in  Smoked Oak Holz , 
mehr Design,  Anspruch und absolute Top-Qual i tät  ist 
kaum miteinander zu vereinen.  Über 10.000 Euro für 

e in TV-Gerät  s ind zwar kein Pappenst ie l ,  aber für das 
Beste derzeit  auf  dem Markt  ist  es  a l lerdings noch ein 
nachvol lz iehbarer Preis ,  denn die in  BeoVis ion Ecl ipse 
enthaltene Technik  ist  ohne Frage das Optimum an 
aktuel ler Technik .

Bang & Olufsen E-6 In-Ear Wireless  Kopfhörer
Die Kopfhörer Beoplay E6,  d ie  von B&Os Tontechnikern 
entwickelt  wurden,  um ein makel loses Audio-Er lebnis 
mit  starkem Bass zu l iefern,  packen großen Bang & 
Olufsen Signature Sound in  e ine kompakte Form.  Mit 
der Auswahl  an bequemen Ohrenstöpseln,  d ie  e inen 
ergonomisch-passgenauen Sitz  s icherstel len,  s ind 
die le ichten draht losen E6 der perfekte Begle iter 
für e inen dynamischen und akt iven Lebensst i l .  Der 
Sound? Ein ausgewogener Traum und dank der B&O- 
App opt imal  e instel l-  und steuerbar.  Wenn s ie  n icht 
verwendet werden,  kann man die magnet ischen 
Kopfhörer aneinanderfügen und bequem um den Hals 
tragen.  Sie  b le iben immer gr iffbereit ,  während s ie  s ich 
gle ichzeit ig  automatisch ausschalten,  um die Laufzeit 
länger zu erhalten. 

Al le  h ier vorgestel l ten Geräte s ind im Bang & Olufsen 
Shop A.  Michael is  im Quart ier,  Hel lweg 5-7, 
44787 Bochum erhält l ich.  |  Tel .  0234-5305980

VERANSTALTUNGSTIPPS DER REDAKTION
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REKLAME WILDENINTERVIEW

Herr Jaehn,  über 90 Jahre Reklame Wilden,  da darf 
man von Bochumer Tradit ion sprechen.  Klären Sie uns 
doch bitte einmal  darüber auf,  wie Al les  begann und 
seit  wann Sie in  der Firma s ind und wer heute das 
Unternehmen führt.    

Wie das genau begann,  das kann ich persönl ich gar 
n icht  genau sagen,  denn wir haben dazu le ider keine 
off iz ie l len Unter lagen.    Auf den Bi ldern s ieht  man 
einen jungen Mann vor e inem Fi lmplakat  stehen und 
derselbe Mann ist  auf  dem Bi ld  daneben   mit  dem RW 
Firmenschi ld  zu sehen.  Da der F i lm aus den 30-er 
Jahren stammt,  kann man wohl  davon ausgehen,  dass 
d ie F irma damals  schon exist ierte,  Fakt isch kann ich 
nur sagen,  dass  Herr Wi lden in  der Mitte/  Ende der 60-
er Jahre ohne weitere Nachfolger verstorben ist  und 
im Anschluss  daran Herr Menken a ls  Geschäftsführer 
und Gesel lschafter e ingest iegen ist .  Ich selber b in 
se it  2004 bei  Reklame Wi lden im Vertr ieb und in 
der Projekt le itung tät ig und zusammen mit  Frau 
Daniel le  Menken seit  2014   geschäftsführende/r 
Gesel lschafter.    

War jemals  geplant Bochum zu verlassen oder l ief  das 
Geschäft  immer hervorragend? 

Eine Verlegung der F irma kam und kommt bisher 
n icht  in  Frage.    Wir haben   vor 5 Jahren in    e ine 
neue Produkt ionshal le  mit  moderner   Lackiererei 
und CNC-Fert igung  invest iert .  Das macht man ja 
n icht ,  wenn man vorhat ,  den Standort  zu ver lassen. 
S ich ausschl ießl ich auf  den regionalen Markt  zu 
konzentr ieren war aber für e ine Firma unserer Größe 
noch nie e ine ausreichende Option,  von daher waren 
wir immer überregional  deutschlandweit  tät ig  und 
werden das auch in  Zukunft  se in .

Sie s ind sehr breit  aufgestel lt  und decken al le 
Bereiche der Werbung ab.  Wieviele Mitarbeiter 
arbeiten aktuel l  für Reklame Wilden?

Aktuel l  s ind wir e in Team von 16 Mitarbeiten bei 
Reklame Wi lden,  welches in  Spitzenzeiten immer 
durch e in se it  Jahrzehnten gewachsenes Netzwerk von 
Zul ieferern und Nachunternehmern verstärkt  wird.

Wie wichtig ist  in  ihrem Unternehmen die Ausbi ldung 
von Mitarbeitern? 
Etwa ein Viertel  der derzeit igen Mitarbeiter hat  auch   
d ie  Ausbi ldung in    unserem Betr ieb absolv iert .  Daran 
s ieht  man schon,  dass  d ie e igene Ausbi ldung ein 
wicht iger Faktor in  der Personalplanung ist .  Auch im   
Sommer 2019 bieten wir wieder e inen Ausbi ldungsplatz 
zum Schi lder-  und L ichtreklameherstel ler an.  Wer a lso 
Spaß an handwerkl icher Arbeit  in    e inem modernen 
Umfeld hat ,  der kann s ich gerne bei  uns bewerben.
Unter http://www.werbetechniker.de/ausbi ldung  g ibt 
es  weitere Informationen zum Ausbi ldungsberuf.

Ich lehne mich nicht zu weit  aus dem Fenster,  wenn ich 
behaupte,  das Internet war Fluch und Segen zugleich. 
Wie schwer ist  es  heute auf dem Markt mitzuhalten 
und gegen reine Internetanbieter zu bestehen,  die 
zum Tei l  e inen heftigen Preiskampf entfacht haben?

Zunächst  kostet  Qual i tät  auch im Internet Geld und 
es g i l t  oft ,  wer b i l l ig  kauft ,  der kauft  zweimal .    Da die   
von uns angebotenen Produkte und handwerkl ichen   
Dienst le istungen wie  Verklebung und Montage  schon 
recht spezie l les  Fachwissen erfordern,  hält  s ich d ie 
Internet-Konkurrenz noch in    Grenzen.  Auch ist  es 
für den Endkunden bei  der Masse an Verfahren und 
Qual i täten von Fol ierungen und Großflächendrucken 
schwer,  das Ganze wirk l ich gut  und s innvol l  zu 
vergle ichen.  Bei  L ichtwerbung und größeren 
Projekten wi l l  der Kunde auch meist  e inen festen 
Ansprechpartner.  Hier setzt  s ich fachl iche Beratung 
und Qual iät  dann doch noch durch.  Auch der Verweis 
auf  e ine lange Marktpräsenz ist  h ier s icher l ich kein 

Nachtei l ,  aber natür l ich entz iehen wir uns n icht 
dem Vertr iebskanal  Internet und bieten unter www.
posterhaus.net  e ine ausgesuchte Bi ldkol lekt ion des 
VfL Bochum, sowie Buchstaben und Schr iften aus 
d iversen Mater ia l ien für Geschäfts-  und Pr ivatkunden 
an.

Die wundervol le  rote Lichtwerbung „Bermuda3Eck“ 
auf dem Dach von 11TeamSports  am KAP haben Sie 
angefert igt.  Ein tol les  Projekt,  welches nun schon 
auf zahlreichen Plakaten,  Fotos und Bi lderserien zu 
sehen ist .  Wie wichtig ist  Ihnen ein solches Projekt? 
Macht Sie das auch ein bisschen stolz  Bochum 
mitzugestalten und der Szene einen posit iven Stempel 
aufzudrücken? 

Das s ind natür l ich Highl ights ,  d ie  e inen stolz  machen. 
Solche Wahrzeichen   e iner Stadt macht man ja  n icht 
unbedingt jeden Tag.  An solchen Projekten wird aber 
auch s ichtbar,  welche Verantwortung wir und unsere 
Mitbewerber für das Gesicht  e iner Stadt haben.  Das 
g i l t  n icht  nur für derart ige Leuchtturmprojekte, 
sondern ganz besonders für das Al l tagsgeschäft . 
Schlecht gestaltete und ausgeführte Außenwerbung, 
insbesondere wenn s ie  gehäuft  auftr i tt ,  kann das 
Gesicht  e iner Straße oder Gegend schnel l  ins  Negat ive 
k ippen lassen.

Vielen Dank für das Interview und auf die nächsten 
90 Jahre. 

Die 100 s ind das nächste Z ie l ! 

Interview:  Maik  Schöneborn |  Fotos:  Reklame Wi lden
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INTERVIEW
Herr Schiefelbein,  im vergangenen Jahr erzählten 
Sie uns im Rahmen eines Interviews,  dass  für den 
Bochumer Weihnachtsmarkt auch Werbung an 
Flughäfen gebucht wurde,  u.a.  in  Dortmund und 
Polen.  Wie hat s ich das Ganze entwickelt?

Das hat  s ich extrem gut entwickelt  und die Zahlen 
gingen regelrecht durch die Decke.  Wir haben durch 
unseren Einsatz  e in Vie lfaches an Mediawerten 
erhalten.  In  d iesem Jahr gehen wir noch weiter und 
es wird e inen spezie l len poln ischen Weihnachtspass 
geben.  Die jenigen Besucher,  d ie  mit  „Wizz  Air“ 
in  Dortmund landen,  bekommen einen spezie l len 
Pass .  Wir arbeiten da eng mit  dem Veranstalter des 
Dortmunder Weihnachtsmarktes zusammen.  Der Pass 
wird verschenkt und ist  in  poln ischer Sprache.  Die 
Gutscheine s ind in  Dortmund und Bochum auf dem 
jewei l igen Weihnachtsmarkt  e in lösbar.  Unser Werben 
um polnische Gäste geschieht in  Kooperat ion mit 
der Flugl in ie  Wizz  Air und dem Dortmunder Airport . 
Wir werben an drei  poln ischen Flughäfen,  übers 
Radio,  in  Zeitungen und onl ine für den Bochumer 
Weihnachtsmarkt  und spezie l l  den f l iegenden 
Weihnachtsmann.

Ist  der sensationel le  Tower in diesem Jahr wieder 
dabei?

Leider n icht ,  obwohl  der Tower hervorragend vom 
Publ ikum angenommen wurde.  Die Busse müssen wieder 
über den Boulevard fahren und somit  musste der Tower 
weichen.  Stattdessen machen wir etwas anderes .  Wir 
haben die sechs Meter hohen XXL-Weihnachtsmänner 
fünf Jahre platz iert  gehabt und wol len in  d iesem Jahr 
e inen neuen Akzent mit  wunderbaren L ichtskulpturen 
setzen,  d ie  auf  dem Boulevard und am Hauptbahnhof 
stehen werden.  Diese Objekte erreichen eine Höhe 
von bis  zu zwölf  Metern. 

Was gibt es  sonst  noch Neues?
Wir werden zum ersten Mal  den Platz  unten am 
Kuhhirten bespielen.  Da probieren wir etwas Neues 
mit  e inem kle inen Dorf  aus .  Der Platz  wird wunderbar 
gestaltet  werden und sol l  s ich e infügen in  das 
Ambiente auf  dem Boulevard.  Uns wurde von e inem 
Beschicker e in hochwert iges Konzept vorgestel l t ,  das 
den Markt  s icher l ich aufwerten wird.
Wie schaut es  mit  der Sicherheit  aus?

Wir haben ab sofort  zert i f iz ierte Mifram-Sperren, 
d ie  wir von der Stadt le ihen werden.  An den Sperren 
müssen von uns zu jeder Zeit  zwei  Mitarbeiter stehen, 
welche diese zum Beispie l  für Busse öffnen.  Der 
Kostenfaktor ist  enorm, aber d ie Auf lagen für d ie 
Sicherheit  lassen keine andere Mögl ichkeit  zu .  Diese 

Sperren werden am Ein-  und Ausgang des Boulevards 
stehen.  Dazu kommen sogenannte Indutainer,  das 
s ind mit  Wasser befül l ten Container.  Die Sandsäcke, 
d ie  wir im vergangenen Jahr so schön eingepackt 
hatten,  s ind le ider n icht  mehr er laubt .  Das war e in 
unglaubl icher PR-Coup,  der b is  nach Tokio re ichte 
und uns schlagart ig über d ie Grenzen Bochums 
hinaus bekannt machte.  Insgesamt werden wir,  neben 
der Pol ize i ,  zu jeder Zeit  e in  Dutzend Personen zur 
Gewährle istung der Sicherheit  auf  der Fläche haben.

Kann ein neuer Anbieter auf dem Weihnachtmarkt 
überhaupt noch einen Stand bekommen? Gibt es 
Mögl ichkeiten?

Es gibt  Mögl ichkeiten,  wobei  wir natür l ich immer 
abwägen,  ob das Angebot für den Bochumer 
Weihnachtsmarkt  e ine Aufwertung darstel l t . 
Interessenten müssen s ich b is  Februar für den 
Weihnachtsmarkt  beworben haben,  und dann können 
wir entsprechend bewerten,  was uns angeboten wird. 
Auch Standbetreiber,  d ie  immer wieder dabei  s ind, 
müssen ihre Bewerbung rechtzeit ig  abgeben.

Meine Schlussfrage:  Zum wievielten Mal  f l iegt 
eigentl ich der Weihnachtsmann und wer steckt 
darunter? 

Der Weihnachtsmann f l iegt  bereits  zum zehnten Mal , 
und es wird zum Jubi läum eine k le ine Überraschung 
geben.  Unter dem Kostüm steckt  immer noch 
derselbe Mensch,  wie vor zehn Jahren,  näml ich der 
Hochsei lart ist  Falko Traber. 

Ich wünsche Ihnen viel  Erfolg für den Bochumer 
Weihnachtsmarkt.

Vielen Dank.

Interview:  Ol iver Bartkowski  |  Fotos:  Bochum Market ing

INTERVIEW

ES IST WIEDER 
WEIHNACHTS 
MARKT!

In den vergangenen Jahren sprachen 
wir in der Weihnachtsausgabe mit 
B o - M a r k e t i n g - G e s c h ä f t s f ü h r e r 
Mario Schiefelbein über den Boch-
umer Weihnachtsmarkt. 
Das hat schon eine kleine Tradition. 
Auch diesmal wollten wir wieder 
wissen, was es Neues gibt und woran 
gearbeitet wurde. Mario Schiefelbein 
stand uns Rede und Antwort.
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Aufgewachsen am Schauspielhaus,  im 
Ehrenfeld der 70er Jahre,  erlebten wir 
immer eine ganze Menge spannender 
Sachen und zu Weihnachten war es bei  uns 
im Viertel  natürlich besonders aufregend, 
denn die Vorgärten waren auch schon 
damals mit Liebe zum Detail  zurecht 
gemacht und wundervoll  dekoriert.

Am heiligen Abend wurde auch unser 
Weihnachtsbaum dekoriert,  die Geschenke 
würdevoll  platziert und ich versuchte 
immer wieder einen Blick durch das 
Schlüsselloch der Wohnzimmertür zu 
erhaschen, bis meine Oma so genervt war, 
das sie ein Handtuch von der anderen 
Seite über die Klinke und das letzte Loch 
der Hoffnung warf.  So dramatisch war es 
natürlich nicht für mich weil  das Kino schon 
auf mich wartete und natürlich l ieß es sich 
mein Großvater niemals nehmen, sich einen 
Weihnachtsf ilm mit mir auf der großen 
Leinwand anzuschauen. Selbstverständlich 
gab es wie damals üblich auch einen Vorf ilm. 
Traditioneller weise sind wir immer in das 
Union oder Capitol  Kino gegangen und der 
Weg zurück nach Hause,  war aufregender 
als alles andere bisher erlebte.  Schließlich 
warteten die Geschenke und die Familie 
schon auf uns und wir sangen und wir 
feierten in wundervoller,  weihnachtlicher 
Atmosphäre.  Da nervte kein Handy, es 
klingelte noch das Telefon.  Da meldete sich 
nicht Facebook, sondern die Tante stand 
mit dem Onkel plötzlich vor der Tür und die 
Playstation war noch ein Kicker oder ein 
Tipp-Kick Feld. 

War früher alles besser? Natürlich nicht! 
Veränderungen und Fortschritt  müssen 
sein,  Traditionen aber sollten bewahrt 
werden. Geändert hat sich nicht viel . 
Mittler weile gehen meine Frau und ich mit 
unserem Sohn ins Kino,  die Bescherung 
ist  genauso schön wie damals und wir 
entf liehen in der Weihnachtszeit  endlich 
dem hektischen Stress,  welcher die meisten 
von uns über das Jahr begleitet. 
Schön, dass es Weihnachten gibt! 

Ich wünsche Ihnen ein gesegnetes Weih-
nachtsfest und lassen Sie es sich richtig gut 
gehen. 

Oliver Bartkowski

Eine 
klitze
kleine
Weihnachts-
geschichte

Wir freuen uns auf Ihren Besuch!
Dorstener Straße / Ecke Riemker Straße · 44809 Bochum
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1  x  Carrera Digit ia l 
von Spielzeugparadies Wagner 

1  x  Bang & Olufsen E6 Bluetooth Kopfhörer
von Bang & Olufsen A.  Michael is  im Quart ier

2 x Bussi  Bär Hörspiele 
von Universum Kids

2 x Crime Master
vom Gmeiner Ver lag

2 x Soundtrack Incredibles 
von Disney

1  x  VfL Bochum Heimtrikot 
1  x  VfL Schal
1  x  VfL Bochum Party Set
vom VfL Bochum 1848

2 x Die Drei??? 
Comicbuch vom Kosmos Verlag

6 x Gutscheine Tageskarte Lago 
von  Gysenberg Herne

Unsere Kunden haben uns tol le  Preise zur Verfügung gestel lt ,  die  Sie,  l iebe 
Leser,  gewinnen können.  Wie? Ganz einfach!  Schicken Sie uns eine Emai l  mit 
dem Stichwort „Weihnachten“ an info@wunderbar-marketing.de

Die Gewinner werden von uns benachrichtigt.  Der Rechtsweg ist  ausgeschlossen. 
Es erfolgt keine Barauszahlung der Preise.  Einsendeschluss  ist  der 20.12.2018

Wir wünschen Ihnen ein frohes Fest,  v iel  Spaß beim Lesen und vor a l lem viel 
Glück bei  unserer tol len Verlosung.

dem Stichwort „Weihnachten“ an info@wunderbar-marketing.deinfo@wunderbar-marketing.de

Die Gewinner werden von uns benachrichtigt.  Der Rechtsweg ist  ausgeschlossen. 
Es erfolgt keine Barauszahlung der Preise.  Einsendeschluss  ist  der 20.12.2018

Wir wünschen Ihnen ein frohes Fest,  v iel  Spaß beim Lesen und vor a l lem viel 
Glück bei  unserer tol len Verlosung.
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Wir verlosen je 2 x eine Soundtrack CD des beliebten Kinofilms „Incredibles 2“ von Disney, 4 x CD Bussi Bär (Universum Kids) und 2 DVDs von „Hexe Lilli rettet Weihnachten“. 

Schreibt einfach eine E-Mail an: 
info@wunderbar-marketing.de mit dem Stichwort 
„Kinderglück“.

Einsendeschluss ist der 15.12.2018. Die Gewinner wer-den von uns benachrichtigt. Der Rechtsweg ist ausge-schlossen. Viel Erfolg!

Burg Ravensberg - Mittelalterfeste auf 

dem Höhenzug des Teutoburger Waldes

Geschichte und Natur im Teutoburger Wald. Bereits 

im Jahr 1141 werden erstmals “Grafen von Ravens-

berg” urkundlich erwähnt. Die aus dem gräflichen Berg-

fried entstandene Burg, die im Laufe der Jahrhunder-

te eine wechselvolle Geschichte erlebte, liegt heute 

inmitten eines ca. 4500 Hektar großen Naturschutz-

gebietes auf dem Höhenzug des Teutoburger Waldes.  

Hier gibt es Natur pur. In ausgedehnten Buchenwäldern 

können seltene Waldvögel wie der Schwarzspecht und die 

Hohltaube entdeckt werden. Der Uhu brütet im direkten Um-

feld der Burg. Rund um das alte Gemäuer laden Burgfeste 

wie das Kinder-Mittelalterfest oder der Fledermaustag zum 

vergnüglichen Beisammensein ein. Kindergeburtstage kön-

nen gebucht werden und Führungen speziell für Kindergär-

ten oder Schulklassen runden das vielfältige Programm ab. 

Auch im Winter mit Programm. Am 24.11.18 z.B. gibt es ab 15 

Uhr Kerzenziehen für Kinder und Erwachsene.

Infos: Burg Ravensberg, Burg Ravensberg 1, 33829 

Borgholzhausen, Tel: 05425-933544 

kontakt@burg-ravensberg.de

Witze für Kids

Vater zur Tochter: „Paula, dein Kinder-

geburtstag war so schön, sing uns doch 

noch etwas vor.“ 

Tochter: „Aber die Gäste wollen doch 

schon gehen.“ 

Vater: „Ja, aber leider noch nicht 

schnell genug!“

. . . . . . . . .
. . . . . . . . .

. . . . . . . . .
. . . . . . . . .

. . . . . . . . .
. . . . .

Fragt der Lehrer: „Wer von euch kann 

mir sechs Tiere nennen, die in Australi-

en leben?“

Meldet sich Fritzchen: „Ein Koala und 

fünf Kängurus.“
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STADTPUTZAKTIONEN – 
JEDER KANN MITMACHEN
Bochums Sauberkeit liegt uns am Herzen. Vielen Bochumern sind ihre Straßen, Viertel und Bezirke sehr wichtig. Dort möchte man 
sich wohlfühlen und etwas für die Lebensqualität tun. Illegal entsorgter Müll in der Umgebung ist häufig Grund zum Ärger. Die USB 
Bochum GmbH unterstützt deshalb privates Engagement und bietet die Möglichkeit, eine Stadtputz-Aktion anzumelden. Bürgerinnen 
und Bürger, Vereine, Institutionen und Schulen können so ihre Umgebung von Abfall befreien. 

Wie funktioniert Stadtputz?
Die Sammler melden sich beim USB unter stadtputz@usb-bochum.de und erhalten einen Anmeldebogen. Der USB stattet die flei-
ßigen „Stadtputzer“ mit Zangen, Säcken und Handschuhen aus. Selbstverständlich wird sich auch eine fachgerechte Abholung und 
Entsorgung der gesammelten Abfälle gekümmert. 

Wo darf gesammelt werden?
Bei der Anmeldung geben die Sammelgruppen die Bereiche an, die sie von Abfall befreien wollen. Hier gibt es ein paar wichtige Punkte 
zu beachten: Privatgelände sind tabu. Gebüsche während der Brut- und Nistzeiten auch. Der USB achtet bei der Anmeldung darauf, 
dass alles im „grünen Bereich“ bleibt. Bei Bedarf werden auch die Bochumer Naturschutzwächter informiert.

Warum gibt es Stadtputz-Aktionen?
Ein gepflegtes Stadtbild braucht dauerhaftes Engagement. Die Aufgaben der USB-Stadtreinigung konzentrieren sich besonders auf 
die Gehwege und Straßen, sodass Verunreinigungen neben den Verkehrswegen von der täglichen Arbeit kaum erfasst werden kön-
nen. Im Rahmen von Stadtputz-Aktionen können die Helfer Abfälle außerhalb der Verkehrswege sammeln und ihren Bezirk so noch 
lebenswerter machen. Viele freiwillige Helfer engagieren sich bereits und melden regelmäßig eine Stadtputz-Aktion an. Interessierte 
Privatpersonen oder Gruppen können sich gerne melden unter stadtputz@usb-bochum.de oder 0234 333-290.

Servicenummer 0800 3336288  //  www.usb-bochum.de
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